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Фото ǯ ǯайта ƾǍǈ.

панорама новостей
// избирательная кампания – 2024

Итоги исторического выбора

// нацпроект

Плюсы экспертной поддержки

// медицина

Мощный импульс 
развития 
здравоохранения

ʮо конца �ͽ�ͽ года в ˦узбассе начнут строить 
�ͽ поликлиник. Соответствуюˍее поручение дал 
губернатор Сергей ʴивилев на заседании 
по стратегии развития строительной отрасли 
˦узбасса. В ходе него особое внимание было 
уделено проектам комплексного развития терри-
торий и созданию в регионе современной инˉра-
структуры первичного звена здравоохранения.

«Строительная отрасль – локомотив развития 
экономики Кузбасса, и она должна выйти на каче-
ственно новый уровень. Мы создаём современные 
стандарты в архитектуре. Сейчас в регионе мы не 
занимаемся точечной застройкой, только комплек-
сно, обновляем целые микрорайоны со всей инфра-
структурой, социальными объектами, пешеход-
ными зонами, озеленением. Особо хочу выделить 
направление, на которое указывает президент 
страны Владимир Путин, – сбережение здоровья 
и повышение качества жизни населения. Глава го-
сударства ставит задачу по строительству и полной 
модернизации поликлиник, они должны быть со-
временными и в шаговой доступности», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

Напомним, что в регионе уже третий год дей-
ствует программа «Моя новая поликлиника». Она 
заключается в строительстве новых медицинских 
учреждений и капитальном ремонте, переоснаще-
нии действующих.

По решению губернатора все поликлиники, на-
ходящиеся на первых этажах жилых домов, лик-
видируют. Пациентов переведут в новые медицин-
ские учреждения, которые будут соответствовать 
единому стандарту по оснащённости, удобству и 
доступности для маломобильных пациентов.

По информации Минстроя Кузбасса, до 2030 
года планируется начать строительство 60 поли-
клиник различного профиля. Для достижения этой 
цели в Северной и Южной агломерациях откроют 
новые заводы по производству строительных мате-
риалов, к работе на которых привлекут строитель-
ные компании из других регионов России.

ƾладислав ƽегеǣов.

ˤубернатор ˦узбасса Сергей 
ʴивилев направил правитель-
ственную телеграмму Владимиру 
˪утину, в которой поздравил его 
с убедительной победой на вы-
борах президента ˫оссии.

По данным ЦИК, он набрал 
87,28 % голосов, а это почти 76 мил-
лионов человек. В Кузбассе дей-
ствующего главу государства под-
держали 1,7 миллиона избирателей 
(95,72 %).

«Беспрецедентное количество го-
лосов в вашу поддержку – это по-
казатель доверия многонациональ-
ного народа и благодарность за ваш 
огромный вклад в укрепление рос-
сийской государственности. В исто-
рические дни марта 2024 года аб-
солютным большинством голосов 
кузбассовцы вместе со всей страной 
выбрали своего президента! Убеж-
дён, что вместе мы преодолеем лю-
бые трудности на пути к мирному и 
стабильному будущему, величию и 
процветанию Родины. Кузбасс всег-
да с вами!» – говорится в телеграмме, 
направленной в Кремль.

Также глава региона поздравил 
сопредседателей штаба и доверен-
ных лиц Владимира Путина, подчер-
кнув, что традиционно сила России – 
в людях.

«И этот блестящий результат до-
стигнут благодаря поддержке надёж-
ной команды и вашим уверенным 
действиям по консолидации россий-
ского общества вокруг нашего нацио-
нального лидера. Примите слова ис-
кренней признательности за вашу 
государственно значимую деятель-

ность. Желаю крепкого здоровья и 
новых успехов на благо нашей силь-
ной и независимой Отчизны!» – ска-
зал Сергей Цивилев.

Напомним: по данным ЦИК РФ 
в этих выборах приняли участие 
87 113 127 избирателей − это 77,44 % 
от общего числа граждан, облада-
ющих активным избирательным 
правом. «Это рекордный показатель 
за всю историю проведения прези-
дентских выборов. Явка рекордная, 
беспрецедентная. В истории новой 
России это впервые», − подчеркну-
ла Элла Памфилова, председатель 
ЦИК РФ. Её слова приводит офици-
альный сайт российского избирко-
ма. 

Явка избирателей в Кузбассе ока-
залась ещё более высокой – 96,41 %, 
сообщает областная избирательная 

комиссия. Это второй результат в 
России.

Голоса, отданные за трёх других 
участников президентской кампа-
нии, по данным ЦИК РФ, распре-
делились следующим образом: на 
втором месте – кандидат от партии 
КПРФ Николай Харитонов (4,31 %). 
Следом идёт представитель «Новых 
людей» Владислав Даванков (3,85 %), 
кандидат от ЛДПР Леонид Слуцкий 
набрал 3,20 % голосов. Председатель 
ЦИК РФ Элла Памфилова сообщила, 
что окончательные итоги выборов 
будут подведены 21 марта 2024 года.

В Кузбассе – расклад голосов иной. 
На втором месте Николай Харитонов 
с 1,36 % голосов, третье место у Лео-
нида Слуцкого – 1,13% , у Владисла-
ва Даванкова – 1,0 %.

ǊǦсана ǋанарина.

    // комментарий 
ƐВƇТЛАНА ƆƇƋИƆОВА,
председатель Избирательной комиссии Кузбасса:

– Выборы президента Ȧоссии признаны состоявшими-
ся и действительными на территории Кемеровской об-
ласти – Кузбасса. вка в масштабах страны обновила 
исторический максимум. Проголосовало почти 80 ґ от 
обɖего числа граждан Ȧоссии, обладавших активным 
избирательным правом на ɚтих выборах. ɉто рекордный 
показатель за всю историю проведения президентских 
выборов. 
Кузбасс входит в число регионов-лидеров по активно-
сти избирателей. ɀ ɚтому есть обɗяснение: наша тради-
ционная ɚлекторальная активность. Если описывать три 
дня голосования, то картина выглядит так: в пятницу 
голосует основная масса избирателей, предпочитают 
приходить на участки с самого утра, чтобы потом зани-
маться своими делами. В субботу члены избирательных 
комиссий занимаются надомным голосованием, а на из-

бирательные участки приходят семьи с детьми. 
В воскресенье голосуют люди старшего поколения. Они 
привыкли, что выборы проходят в воскресенье. ɀм так 
удобнее.  
ɀзбирательной комиссией Кузбасса проводится большая 
работа по информированию населения о выборах. Пер-
вые информационные плакаты о предстояɖем голосо-
вании появились на улицах городов еɖё в декабре про-
шлого года. Помог проект «ɀнформУɀК», который в ɚтом 
году впервые проходил по всей стране. Более 5,5 тысячи 
обходчиков рассказывали жителям о выборах. 
В ɚтом году мы впервые применили СМС-
информирование. Заключены договоры с основными 
сотовыми операторами. Абоненты, получившие сообɖе-
ния, были отсортированы по возрасту (старше 18 лет) и 
геолокации (зарегистрированные на территории регио-
на). В итоге практически все жители Кузбасса получили 
персональное приглашение на выборы через 
СМС-оповеɖение.

    // награждение
Согласно Указу Президента ȦФ Владимира Путина 
от 14 марта 2024 года ɤ 187, за заслуги в области 
образования и многолетнюю добросовестную рабо-
ту медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
"" степени награждена ɀрина Косарева, директор 
средней обɖеобразовательной школы ɤ 14 
г. Кемерово. 
Почётное звание «Заслуженный учитель Ȧоссий-
ской Федерации» присвоено ɀрине Пестрецовой, 
учителю физики Верх-Ƀебулинской средней обɖе-
образовательной школы. 

˪редприятия ˦узбасса повысили 
эˉˉективность работы и увели-
чили прибыль благодаря нацио-
нальному проекту.

За три года, с 2021-го по 2023-й, 
ещё 25 кузбасских предприятий – 
участников национального проекта 
«Производительность труда» выш-
ли на новый уровень благодаря экс-
пертной поддержке и цифровизации.

«Повышение эффективности су-
ществующих производств и созда-
ние новых разработок для обеспече-
ния технологического суверенитета 
страны – задачи, которые поставил 
наш президент Владимир Путин. 
Сегодня уже 85 кузбасских пред-
приятий получают экспертную под-
держку в рамках нацпроекта. Это 
помогло им значительно сократить 
издержки, повысить эффективность 

и увеличить выручку», – подчер-
кнул губернатор Сергей Цивилев.

Как сообщает пресс-служба 
АПК, предприятиям гарантируют 
комплексную помощь на всём пути 
процесса цифровизации от приня-
тия решения о начале цифровой 
трансформации до сопровожде-
ния после внедрения программных 
продуктов.

Ǌлȳга Соловȳева.

    // факт

˪˫˥ʮ˪˫ʱʽ˭ʱʽ Н˩В˩˦ʳʰН˥ʴ˦А НА˪˫АВʽ˭ 
ʭ˩ʲ˥˥ �ͽ ˧ʲ˫ʮ ˫ʳʭʲ˥ַ НА ˫˥АʲʱʰАʴʱЮ 
˪˫˩˥˦˭А ̧ʵʱС˭ʹַ В˩ʰʮʳ˯̨.
По поручению президента Ȧоссии Владимира Пу-
тина федеральный проект «Ƀистый воздух» нац-
проекта «ɉкология» продлён в Новокузнецке до 
конца 2026 года. Как сообɖила пресс-служба 
АПК, инвестиции промышленных предприятий в 
мероприятия проекта в ɚти три года составят бо-
лее 10 млрд рублей. Средства направят на модер-
низацию производства, замену ɚлектролизеров, 
реконструкцию блоков очистки и внедрение со-
временных технологий.
В прошлом году суммарный обɗём выбросов со-
кратился по отношению к 2017 году на 11,5 ґ, бо-
лее чем на 38 тысяч тонн. Завершение проекта 
«Ƀистый воздух» в Новокузнецке было заплани-
ровано на конец 2024 года со снижением выбро-
сов загрязняюɖих веɖеств в атмосферу на 20 ґ к 
уровню 2017 года. Продление срока позволит со-
кратить совокупный обɗём выбросов на 25 ґ.
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// культурная среда

  Фото преǢоǯтавлено новоǨǱзнецǨиǪ ǢраǪтеатроǪ.

// профориентация

Кадры реƁаƇт всƉ

Коŵŵунальные страсти

Как и в прошлом году, ме-
роприятие пройдет в два этапа. 
12 апреля состоится регио-
нальный этап, который собе-
рёт соискателей и работода-

телей Кузбасса. Ярмарочные 
мероприятия пройдут в тра-
диционном формате в центрах 
занятости и на арендованных 
общественных пространствах. 

Центральными площадками 
станут кадровые центры «Ра-
бота России» в Кемерове и 
Междуреченске (Южная агло-
мерация). 

На федеральном этапе ярмар-
ки 28 июня будут представлены 
лучшие кадровые предложения 
работодателей сразу со всех ре-
гионов страны. Ознакомиться с 
ними можно на портале «Работа 
России», где для этого создадут 
отдельную страницу. 

«Всероссийская ярмарка тру-
доустройства – это комплекс-
ное мероприятие, где участники 
могут пройти профориентацию, 
поучаствовать в дискуссиях, 
мастер-классах и тренингах, 
пообщаться с представителя-
ми кадровых служб ключевых 
работодателей. Также есть воз-
можность узнать о программах 
обучения, мерах государствен-
ной поддержки при трудо-
устройстве, поддержке при за-
пуске бизнеса. В прошлом году 
в мероприятиях ярмарки тру-
доустройства приняли участие 

более шести тысячи кузбассов-
цев, среди них ‒ ищущие рабо-
ту граждане, желающие её сме-
нить, выпускники высших и 
средних специальных учебных 
заведений, окончившие учё-
бу. Работу нашли свыше тыся-
чи жителей региона», – отметил 
министр труда и занятости на-
селения Кузбасса Алексей Гри-
шин. 

Напомним, что Всероссий-
ская ярмарка трудоустройства 
проходит в рамках националь-

ного проекта «Демография», 
который реализуется по ука-
зу Президента РФ Владимира 
Путина. Подать заявку на уча-
стие в региональном этапе ра-
ботодатели могут через центры 
занятости населения региона. 
Контактная информация со-
трудников, ответственных за 
мероприятие в территориях, 
размещена на портале Минтру-
да Кузбасса в разделе «Ярмарки 
вакансий».

Светлана ƽǯлаева.

В ˦узбассе пройдёт && Всероссийская ярмарка трудоустройства 
�˫абота ˫оссии. Время возможностей�. ˩сновная цель мероприятия £ 
не только быстрый подбор работы гражданам, но и помоˍь 
в планировании карьеры. На ярмарке наряду с вакансиями 
будут представлены все возможности современной службы занятости. 

На большой сцене ново-
кузнецкого театра драмы 
�� марта состоится пре-
мьера спектакля �˪окров-
ские ворота�. ˫ежиссёр 
постановки £ ˧ихаил 
ʲебедев, художник 
по свету £ ˥вгений ˦озин, 
помоˍник режиссёра £ 
Анна ˧орозова.

Пьеса «Покровские ворота» была 
написана в 1974-м и в этом году от-
мечает полувековой юбилей. Автор 
Леонид Зорин определял жанр текста 
как «элегическую комедию». В 1983 
году по пьесе был снят одноимённый 
фильм.

А пока... на пятом этаже драмтеа-
тра появилась коммунальная квар-
тира. Четыре комнаты, общая кухня. 
Тут говорят про свидания, бывших и 
будущих мужей, молоденьких деву-
шек, учёбу и работу. Много всего ин-
тересного произойдёт за пару часов в 
этой квартире, но в будущем. Сейчас 
идут репетиции спектакля... 

Про роли. Юркий и молодой Костик 
– Александр Коробов, Хоботов – Ан-
дрей Ковзель, его жена – Татьяна Ли-
зунова, Савва – Александр Шрейтер.

Что связывает их? Один телефон 
на всех и одно стремление к любви 
и жизненному штилю. Однако пока 
коммуналку у Покровских ворот 
штормит. Соседи Костика Ромина, 

как и он сам, ищут себя в профессии, 
влюблённостях, браках, разводах, 
оказываясь перед множеством дверей 
многокомнатной квартиры и личного 
выбора. Воспоминания Костика про-
листываются как страницы книги 
или дневника. Прошлое возвращает-
ся лучшими моментами, смешными, 
нежными, лиричными, обволакивая 
тишиной настоящих смыслов. Один 
из которых: «Осчастливить против 
желания нельзя».

Леонид Зорин в комедии «Покров-
ские ворота» показал собственные 
воспоминания о жизни в московской 

коммунальной квартире 1950-х го-
дов. Окружение из возрастной ин-
теллигенции, любовные страсти, ко-
торые кипели в этих тесных стенах, 
воспоминания о собственной юности 

– всё это переплавилось в пьесу, кото-
рая увидела свет в 1974 году. К сло-
ву, пьесу почти сразу же разнесли как 
безыдейную, невозвышенную и сю-
жетно отсылающую к какому-то ло-
кальному анекдоту. Спустя 50 лет эти 
любовные страсти будут кипеть на 
сцене новокузнецкой драмы. А сей-
час содрогаются только репетицион-
ный зал и коридоры театра.

// фестиваль

Новокузнецкий драматический театр 
открыл приём заявок на участие 
в 3 ˧еждународном ˉестивале 
индустриального искусства 
�˩˦НА��ͽ���. ˩сновная программа 
ˉестиваля пройдёт в период 
с � по � сентября на базе театра и на 
других плоˍадках города и области.
Ȩема фестиваля «ОКНА» в 2024 году – «ɀс-
кусство интеллекта» – посвяɖена исследо-
ванию философских концепций в искусстве 
как выражения интеллекта человеческого 
и использования искусственного интел-
лекта в создании произведений искусства. 
В фестивале могут принять участие творче-
ские коллективы и исполнители, профес-
сионально занимаюɖиеся творческой дея-
тельностью в рассматриваемом направле-
нии не менее года.
В ɚтом году фестиваль будет включать 
в себя пять направлений: «Ȩеатр» (по-
каз спектаклей 	 специальный докумен-
тальный проект)� «Музыка» (концерты 
ɚлектронной музыки)� «Кино» (показ ко-
роткометражек)� «Фотография» (выстав-
ка)� «Арт» (выставка молодых художни-
ков Новокузнецка 	 стрит-арт).
К слову, фестиваль проводится в Ново-
кузнецке с 2017 года. В 2022 году он 
включал в себя не только театральное 
направление, став полижанровым фе-
стивалем индустриального искусства. 
За годы проведения в нём приняли уча-
стие коллективы из десятка городов 
Ȧоссии, а также из многих стран мира. 
«ОКНА» – единственный за Уралом фе-
стиваль, исследуюɖий роль искусства 
и трансформации индустриальных про-
странств и индустриального наследия 
как фактора вдохновения для совре-
менных художников.

ǋодготовила Анна ǎимоȰǯǦ.
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Кузбассųий подžод ų науųе

«Это будет Корпоративный 
университет для всего Кузбас-
са, здесь смогут повысить ква-
лификацию все активные, целе-
устремлённые и перспектив-
ные специалисты. Он позволит 
готовить лидеров нового поко-
ления, способных эффективно 
решать стратегические зада-
чи на благо социально-эконо-
мического развития региона и 
страны», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Валерий Фальков выступил 
с лекцией «Российская наука 
как основа суверенного разви-
тия государства». Министр от-
метил важность науки и обра-
зования для развития страны 
и Кузбасса как одного из опор-
ных регионов России.

«Главная ценность в совре-
менном мире – это человек, а 
самые беспроигрышные ин-
вестиции – в его образование. 
Поэтому создание Корпора-
тивного университета Кузбас-
са совместно со Сбером, у ко-
торого в этом плане наработан 
хороший опыт, – это правиль-
ный шаг. Мы готовы со своей 
стороны создавать условия для 
привлечения к процессу ква-
лифицированных интересных 
лекторов разных направлений 
деятельности», – подчеркнул 
Валерий Фальков.

Министр рассказал в лекции 
о программе «Передовые инже-
нерные школы» – это подготов-
ка специалистов для высоко-
технологичных компаний. Уже 
создано 30 таких школ. Среди 
партнёров передовых инже-
нерных школ насчитывается 
более 160 высокотехнологич-
ных компаний, в них обучается 
около 6 тысяч студентов. Ещё 
20 учреждений будет создано 
до конца 2024 года. Планиру-
ется также, что их количество 
в итоге доведут до 100. Также 
более 350 университетов из 78 
регионов России участвуют в 
федеральном проекте «Плат-
форма университетского тех-
нологического предпринима-
тельства».

Обучение в Корпоративном 
университете открыла первая 
образовательная программа, 
посвящённая научным кадрам, 
которая реализуется по иници-
ативе губернатора Сергея Ци-
вилева в рамках проекта «Про-
фессиональная команда – 2035. 
Кадры для Кузбасса». В про-
шлом году инициатива вошла в 
топ-1000 федерального форума 
«Сильные идеи для нового вре-
мени». Первыми слушателями 
стали государственные и муни-
ципальные служащие региона.

Участники программы изу-
чат теоретические и практиче-
ские аспекты управления науч-
но-техническими проектами. 
Полученные знания позволят 
не только повысить уровень 
внедрения научных разрабо-

ток в производство и управле-
ние, но и привлечь к научной 
деятельности государственных 
и муниципальных служащих.

Обучение по программе раз-
вития управленческого по-
тенциала «Профессиональная 
команда – 2035. Кадры для на-
уки» продлится до октября. 
Слушатели получат не толь-
ко сертификат о повышении 
квалификации, но и индиви-
дуальные рекомендации по 
продолжению обучения в ма-
гистратуре и аспирантуре ву-
зов Кузбасса. Итогом обуче-
ния группы станут разработка 
и проведение научно-практи-
ческой конференции, а также 
публикация научных статей 
слушателей программы в ито-
говом сборнике материалов.

Координаторами проекта 
стали региональное министер-

ство науки, высшего образова-
ния и молодёжной политики и 
департамент кадров и государ-
ственной службы правитель-
ства нашего региона.

͋есто встречͧ учеͫх 
ͧ практͧков

Также в Кемерове и Ново-
кузнецке состоялись торже-
ственные церемонии закладки 
первых двух камней в проек-
тирование межвузовского сту-
денческого кампуса «Кузбасс». 
Участие приняли губернатор 
Сергей Цивилев, министр нау-
ки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков, а также мо-
лодёжные и студенческие объ-
единения.

«Проект по созданию межву-
зовского студенческого кампу-
са «Кузбасс» поддержал прези-

дент России Владимир Путин. 
Здесь будут созданы все необхо-
димые условия для комфортной 
жизни, учёбы и работы. Кампус 
станет центром молодёжной ак-
тивности, а совместные усилия 
студентов и преподавателей по-
способствуют развитию техно-
логий. Те усилия, которые мы 
все вместе вкладываем в этот 
проект, вернутся Кузбассу ва-
шими студенческими наработ-
ками и научными достижени-
ями, которые будут развивать 
наш регион», – отметил Сергей 
Цивилев.

На закладных камнях выгра-
вирована надпись: «На этом ме-
сте будет построен межвузов-
ский кампус «Кузбасс». Здесь 
студенты будут учиться, тво-
рить, совершать научные откры-
тия на благо Кузбасса и России».

«Мы приступили к интеллек-
туальному проектированию бу-
дущего кампуса. Обсудили ос-
новные подходы и идеи. Работы 
ещё очень много, но Кузбасс – 
это земля сильных и смелых 
людей. Я поздравляю в первую 
очередь школьников, которые 
придут и будут получать здесь 
образование, студентов, инду-
стриальных партнёров и всех 
жителей Кузбасса. Регион раз-
вивается и, конечно, без обра-
зования и науки шаги вперёд 
невозможны. Спасибо за прио-
ритетное внимание к развитию 
университетов, научных инсти-
тутов. Мы со своей стороны как 
профильное министерство бу-
дем максимально вовлекаться 
во все соответствующие проек-
ты», – сказал Валерий Фальков.

На совещании по созданию 
межвузовского кампуса Сергей 
Цивилев рассказал о его кон-
цепции. На территории появит-
ся студенческий городок, в ко-
тором разместятся лаборатории, 

выставочные комплексы, науч-
но-производственные базы, тех-
нопарк, общежития, стадионы, 
коворкинги, фитнес-зоны, фуд-
корты. Объекты будут доступ-
ны не только для студентов, но и 
для жителей городов. 

«Кампус – не девелопер-
ский проект, это другая модель 
управления университета, пло-
щадка более тесной интеграции 
научных и образовательных 
организаций с обязательным 
включением в социально-эко-
номическое развитие регио-
на. Одна из наших главных за-
дач – привлечение талантливых 
людей в сферу исследований», – 
отметил Валерий Фальков.

Межвузовский кампус будет 
располагаться в Северо-Кузбас-
ской агломерации в Кемерове и 
Южно-Кузбасской агломерации 
в Новокузнецке. Он станет не 
просто точкой притяжения сту-
денческой молодёжи, но и цен-
тром стратегического развития 
региона, дополнительным им-
пульсом развития двух агло-
мераций. Уже составлено тех-
ническое задание, начинается 
проектирование.

Северная площадка располо-
жится на набережной Томи, ря-
дом с культурно-образователь-
ным кластером и действующим 
Олимпийским парком. Студен-
ты всех вузов смогут прожи-
вать, обучаться и реализовы-
вать технологические проекты 
в кампусе, посещать объекты 
мирового уровня: театр оперы 
и балета, музеи, современные 
спортивные комплексы, про-
ходить учебную и производ-
ственную практику на веду-
щих предприятиях Кузбасса с 
дальнейшим трудоустройством. 
Южная площадка предполагает 
не только реновацию действую-
щих объектов Сибирского госу-
дарственного индустриального 
университета, но и строитель-
ство инновационной и социаль-
ной инфраструктуры в центре 
Новокузнецка.

До официального стар-
та строительства Кузбасс при-
мет участие в третьем конкурсе 
проектов по созданию универ-
ситетских кампусов, который 
состоится в августе.

Валерий Фальков предло-
жил провести выездную встре-
чу с представителями Кузбасса 
и ознакомиться с практиками 
реализации студенческих кам-
пусов в других регионах. Затем 
гость посетил Институт цифры 
КемГУ, он входит в тройку ве-
дущих IT-разработчиков регио-
на. Кроме того, министр оценил 
реконструкцию учебного кор-
пуса КемГУ на бульваре Строи-
телей. Работы ведутся в рамках 
нацпроекта «Наука и универси-
теты». Для этого была выделена 
федеральная целевая субсидия 
в размере 1,6 миллиарда рублей.

ǀмитриǥ Ǐваров.

Корпоративный университет наƁеŬо реŬиона создан в раŵųаž реƁений ŕеждународной 
науƀно�праųтиƀесųой ųонференſии mРазвитие производительныž сил Кузбасса}� ŋ отųрытии 
принƈли уƀастие Ŭубернатор ŚерŬей Цивилев и ŵинистр науųи и высƁеŬо образованиƈ Рŝ 
ŋалерий ŝальųов� ųоторый приеžал в Кеŵерово с рабоƀиŵ визитоŵ

 Фото ǈонǯтантина ǍолȷцǨого.
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// подробности

ŋреŵƈ Ŭероев
 ƾлена ǈоǟлиǨ полǱчила ǪеǢаль  ǅа чеǯть и ǪǱǤеǯтво� 

из рǱǨ Сергея ǔивилева.

«Идея издать сборники родилась 
после проведения Первого Фору-
ма ветеранов СВО. Его участники 
делились друг с другом история-
ми, случившимися в зоне СВО. Рас-
сказы оказались настолько пронзи-
тельными и захватывающими, что 
было решено издать их в виде сбор-
ника. Презентация первой книги 
«Жизнь за други своя», редактором 
которой выступил Захар Прилепин, 
прошла на площадке Международ-
ной выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ в Москве. Подробности – на 
сайте историисво.рф», – сообщи-
ли в фонде «Защитники Отечества».

Участниками проекта могут стать 
ветераны спецоперации и родствен-
ники героев. На страницах книги по-
явятся истории, которые запомни-
лись во время службы, рассказы об 
однополчанах и командирах, само-
отверженности волонтёров и мир-
ных жителей, военных буднях и 
поддержке близких. Примечатель-
но, что ограничений по литератур-
ной форме нет: это может быть как 
проза, так и поэзия. Форма заявки на 
участие размещена на сайте проекта. 
К ней необходимо прикрепить доку-
мент в ворде или принести историю 
в любой филиал фонда «Защитни-
ки Отечества». Сбор литературных 
произведений для второго сборника 
продлится до 30 марта 2024 года.

́удуͷее ͏оссͧͧ
В начале марта по инициативе 

президента России стартовал проект 
подготовки управленческих кадров. 
В Кузбассе продолжается регистра-
ция на кадровую программу «Вре-
мя героев». Программа предполага-
ет обучение современным методам 
и технологиям управления, команд-
ной работе, личностному развитию. 
Участвовать в ней могут граждане 
России, имеющие высшее образова-
ние, опыт управления людьми, не-
судимые, являющиеся участниками 
и ветеранами СВО. Заполнить за-
явку можно на официальном сайте: 
https://времягероев.рф/. Все за-
регистрировавшиеся участники по-
лучат доступ к онлайн-обучению на 
платформе РАНХиГС при президен-
те Российской Федерации, а прошед-
шие специальный отбор – обучение 
от Высшей школы государственного 
управления и персональных настав-
ников.

͖уͥͧх детеΨ ͫе ͠вает
Наши женщины порой не усту-

пают в героизме своим супругам. 
Жена героя СВО Данилы Коблика 
Алёна спасла из огня трёх малы-
шей. Трагедия чуть не произошла 
в Юрге. Смелая девушка не счита-
ет свой поступок героическим. Го-
ворит, что просто не могла посту-
пить иначе.

События разворачивались ве-
чером 25 января этого года. В дверь 
Алёниной квартиры постучался пя-
тилетний сын соседки. Плача, он 
только и смог сказать: «У нас пожар! 
Мамы нет дома». Не раздумывая ни 
секунды, девушка бросилась на по-
мощь. Из-за дыма в квартире прак-
тически ничего не было видно. В при-
хожей она заметила четырёхлетнего 
мальчика и вывела его на лестницу. 
Полуторагодовалую девочку при-
шлось искать буквально наощупь. 
Когда все дети оказались в безопас-
ности, Алёна вернулась в квартиру 
и до приезда пожарных смогла поту-
шить огонь. Мысленно возвращаясь 
в тот вечер, она говорит, что не могла 
не прийти малышам на помощь. 

«Я удивилась, когда меня дважды 
наградили, но было очень приятно. 
Если честно, не считаю, что совер-
шила какой-то героический посту-
пок. В тот момент я вообще ни о чём 
таком не думала. А получилось, что 
я не только спасла малышей, но и 
огонь успела залить до приезда по-
жарных. Думаю: Данила бы мной 
гордился, хотя, наверное, и поругал 
бы за то, что вернулась тушить по-
жар, не подумав о своих детях. Кста-
ти, сам бы он поступил точно так же, 
я уверена!» – говорит Алёна Коблик.

Девушка не понаслышке знает, что 
такое потерять близкого человека. 
Данила Коблик погиб, выполняя бо-
евые задачи в ДНР. За проявленный 
героизм он посмертно награждён ор-
деном Мужества. Теперь награды есть 
и у его жены. За спасение детей Алё-
на получила две медали: «За честь и 
мужество» от правительства Кеме-
ровской области из рук губернато-
ра Кузбасса Сергея Цивилева и «За 
самоотверженность и профессиона-
лизм» – от администрации Юрги. Се-
годня региональный филиал фонда 
«Защитники Отечества» помогает ей 
с оформлением документов и получе-
нием положенных льгот.

АлеǦсеǥ Ǉитвинов.

˦аждый подвиг достоин того, чтобы быть увекове-
ченным. ˮонд �ʰаˍитники ˩течества� продолжа-
ет сбор историй для второго сборника рассказов.

// событие

 ǋаǨанǱне ǯтарта ǯоревнований ǯоǯтоялаǯь преǯǯǨонǲеренция ǯ ǱчаǯтиеǪ Ǩапита
нов ǨоǪанǢпризȹров прошлогоǢней ǯпартаǨиаǢы. Фото Савелия Баширова.

Накануне в областном цен-
тре стартовала Спартакиада 
обˍеобразовательных орга-
низаций ˧инистерства обо-
роны по мини�ˉутболу. В ней 
участвуют более �ͽͽ предста-
вителей �� учебных заведе-
ний военной направленности.

͎од;м армеΨского спорта
Местом проведения футбольных бата-

лий кадетов, нахимовцев и суворовцев ста-
ли две площадки: многофункциональный 
комплекс «Кузбасс-Арена» и ГЦС «Куз-
басс».

«Кузбасс вновь принимает Спартакиаду 
Минобороны России, на этот раз по мини-
футболу. Для нас особая честь проводить 
такие мероприятия, ведь спорт закаляет 
характер и формирует волю к победе. Глав-
ным итогом станет укрепление дружбы, 
взаимопонимания и товарищества меж-
ду спортсменами», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Накануне старта турнира в Кемеров-
ском президентском кадетском училище 
прошла пресс-конференция с участием ка-
питанов команд, ставших призёрами про-
шлогодних соревнований, а также прини-
мающей стороны и организаторов.

«Мини-футбол – достаточно молодой 
вид спорта. Но у него есть все перспекти-
вы стать массовым именно в нашей стране. 
В отличие от большого футбола он не за-
висит от погодных условий. Плюс он ди-
намичный. Играем два тайма по 15 минут. 
Площадка небольшая, много моментов и 
голов – это зрелищно. Я рад, что наши кур-
санты, нахимовцы и суворовцы, стоят в 
авангарде развития мини-футбола в Рос-
сии», – рассказал специалист отдела орга-
низации и проведения спортивных меро-
приятий ЦСКА Рустам Кашаев.

Наш регион на соревнованиях представ-
ляет команда Кемеровского президентско-
го кадетского училища. Она состоит из 10 
человек. На хозяевах, как водится, лежит 
большой груз ответственности.

«Думаю: любой спортсмен испытывает 
в подобных ситуациях определённые пе-
реживания. Особенно перед выходом на 
площадку. Но я уверен, что как только нач-
нётся игра и я почувствую мяч, все пережи-
вания пройдут. Все соперники достойные, 
поэтому будет непросто. Игра покажет, кто 
заслуживает победу», – поделился воспи-
танник Кемеровского президентского ка-
детского училища Даниил Горяев.

Несмотря на то что кемеровчанин стал 
лучшим бомбардиром аналогичного тур-
нира в прошлом году, его команде не уда-

лось занять призовое место. Тогда бронзу 
завоевала сборная Тюменского президент-
ского кадетского училища, а серебро – 
команда Пермского суворовского военного 
училища. В ранге действующего чемпио-
на в Кемерово приехала сборная Тверского 
суворовского военного училища.

«Наш состав по сравнению с прошлым 
годом изменился. Выпустился капитан 
команды, теперь я за него. Появились но-
вые игроки. Тренер отлично поработал, у 
нас высокая мотивация и боевой настрой», 

– рассказал воспитанник Тверского суво-
ровского военного училища Даниал Давы-
дов.

͎о͠едͧт сͧлͺͫеΨшͧΨ�
Помимо игроков, к соревнованиям тща-

тельно готовились судьи. Ведь градус 
борьбы в матчах как никогда высок. Это 
обусловлено двумя факторами. Первый – 
особенность мини-футбола как контакт-
ного вида спорта с большим количеством 
стыков и единоборств. Второй – возраст 
футболистов. Юношеские соревнования в 
любых игровых видах спорта привлекают 
повышенный зрительский интерес из-за 
бескомпромиссности.

Накануне в такой яркой борьбе прошли 
матчи группового этапа. Сегодня же на-
ступила пора игр на выбывание. А реша-
ющие матчи – полуфиналы, игра за брон-
зовые медали и финал – запланированы 
на завтра. По их итогам призёры турнира 
получат кубки, медали и грамоты. Также 
команде-победителю вручат переходя-
щий кубок.

Можно с уверенностью сказать, что до-
мой участники соревнований увезут не 
только награды, но и укрепившееся чув-
ство кадетского братства. А также при-
ятные воспоминания от встречи с ле-
гендами отечественного мини-футбола 

– ветеранами команды «Дина». Игроки мо-
сковского клуба, который доминировал 
на отечественной и европейской арене в 
1990-е годы, проведут товарищеский матч 
со сборной образовательных учреждений 
Минобороны РФ завтра, 22 марта.

Андреǥ ǁрмолȵǦ.

СПРАВКА

В ɚтом году Кузбасс уже принимал турнир в 
рамках Спартакиады Минобороны ȦФ. В кон-
це февраля воспитанники образовательных 
учреждений военной направленности сорев-
новались в армейском рукопашном бое. Ȩогда 
победителем стала команда кадетского кор-
пуса «Военного института физической культу-
ры» (Санкт-Петербург). Серебряным призером 

– команда Ȩульского суворовского военного 
училиɖа, бронзовым – Кемеровского прези-
дентского кадетского училиɖа.

ŗбƃединƈƇƂаƈ сила ŵƈƀа
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 Фото из архива ǯеǪьи СинȷǨовых.

ŉртистųа � фоųусниų   
лƇбовь

А ещё Синюковы – победители 
городского конкурса «Молодая 
семья Кемерова – 2020». В бра-
ке Владимир и Назиля более 12 
лет, из них больше 10 лет супру-
ги развивали в областном центре 
движение больничных клоунов. 
Также они победители городских, 
областных и всероссийских кон-
курсов, Назиля удостоена премии 
президента РФ за «Лучший про-
ект в сфере добровольчества».

Познакомились они в дет-
стве... несколько раз. Так вышло, 
что жили рядом и дружила тогда 
Назиля с сестрой Владимира. Он 
просто запомнил худенькую дев-
чушку, которая любила играть в 
куклы, расстилая покрывало на 
траве. Потом они увиделись в 
школе, чуть позже встретились 
в театральной студии. Тогда-то и 
разглядел хорошенько Владимир 
Назилю. Время шло, в студенче-
стве отношения переросли в ро-
мантические...

– Что в семейной жизни для 
вас важно? Без чего не бывает 
крепкого тыла?

– Поддерживать и помогать 
друг другу, расти, становить-
ся лучше, вместе преодолевать 
сложности. И держать нос по ве-
тру, смотреть в одном направле-
нии, чтобы цели были похожи. 
Это важно. И как без взаимопо-
нимания, общих интересов и ув-
лечений? Без этого сложно стро-
ить семейную жизнь, – говорит 
Владимир (сценический псев-
доним Ферт). – У нас много об-
щих тем, мы любим поговорить. 
Семейная жизнь – это для меня 
такой большой тёплый клубок, 
состоящий из множества инте-
ресов, смешных мемов, случаев, 
путешествий. И с каждый годом 
этот клубок всё больше. Когда 
люди живут долго друг с другом, 
то понимают друг друга с полу-
слова. И это прекрасно. Это и 
есть основа крепкого тыла.

– Два творческих человека 
в семье – это...?

– У нас в семье три творческих 
человека, – с улыбкой уточня-
ет Назиля. – И маленький твор-
ческий человек стал таким бла-
годаря маме и папе. Это сложно, 
интересно, увлекательно. Зна-
ете: обстановка в семье силь-
но влияет на восприятие окру-
жающей среды, предопределяя 
способ взаимодействия. Если 
говорить про всех нас, то семья 
творческая наша – это постоян-
ный поток придумок, порой от 

этого становится тяжело, пото-
му что ты бесконечно генериру-
ешь идеи. Если не один, то дру-
гой начинает выдумывать, и это 
заразно, и мы не можем оста-
новиться. – Она смеётся. – Ча-
сто у нас бывают какие-то раз-
говоры до трёх – четырёх часов 
ночи... Ещё такой нюанс: тусов-
ки и творческие мероприятия 
нам не хочется посещать, так как 
чаще для нас это работа. Поэто-
му лучший отдых – именно дома, 
в кругу семьи. Нам с Вовой всег-
да есть что обсудить, мы всегда 
друг другу поможем профессио-
нально. И радует, что у нас похо-
жие вкусы и взгляды.

И вот растёт у нас сын Свято-
слав. Как говорится, ребёнка бес-
полезно воспитывать, он всё рав-
но будет похож на вас. Портрет 
родителя он зеркалит. Мы пони-
маем, что надо работать над со-
бой, становиться лучше, счастли-
вее, организованнее. Святославу 

– семь лет. Сын выдаёт такой фон-
тан идей, что не перестаёт нас 
удивлять. Сегодня, например, 
мы посмотрели целое шоу фоку-
сов. Естественно, сынок неодно-
кратно видел выступления папы 
и наизусть знает уже какие-то 
фишки, но с удовольствием при-
думывает свои. Как же классно 
то, что не дублирует, а работает 
как изобретатель, придумыва-
ет своё. И за этим так круто на-
блюдать! Он не ограничивается 
в силу своей любознательности 
чем-то одним. Рисует комиксы 
полноценные, придумывает но-
вые кулинарные блюда, плани-
рует снять свой фильм... 

Хочется во всем этом ему по-
могать, ведь детство – такое вре-
мя, когда ты можешь окунуть-
ся в творчество, а потом понять, 
какой дорогой пойдёшь. По сути, 
творческое мышление выручает 
везде. Креативный подход – ос-
нова прорывных открытий. А 
ещё сын любит рисовать. Чем 
рисовать, на чём рисовать – ва-
риантов множество. И с пяти лет 
играет на скрипке, любит «бит-
боксить». Всё как-то не в напряг. 
Нам приятно, что в театральной 
семье мальчик наш растёт эмо-
ционально свободный, откры-
тый, искренний

– Есть ли у вас семейные 
традиции?

– Каких-то уникальных и слож-
ных нет. Нам важно просто вме-
сте быть. Находиться рядом. Лю-
бим поездки совместные. Когда 
едем куда-то далеко, поём все 
дружно. И сочиняем песни из раз-
ряда «что вижу, то пою». В общем, 
в телефоне точно не залипаем. И 
ещё у нас есть настолка любимая 
на развитие памяти – «Мемори». 
Потом нам пришла в голову идея 
сохранить рисунки сына и связать 

это с игрой «Мемори». И теперь у 
нас есть игра «МемоСвят», кото-
рая состоит из рисунков сына. Ри-
сунки разные, есть смешные, есть 
невероятно красивые... И род-
ственникам мы подарили такие 
наборы. Когда вместе собираемся, 
в эту игру играем.

А из семей родителей мы точ-
но в свою привнесли взаимовы-
ручку, безусловную взаимопо-
мощь. Из своей семьи я взяла 
тактильную любовь: ласковые 
слова, обнимашки. Из семьи 
мужа пришла у нам любовь к ру-
котворному творчеству. Мама у 
Вовы – большая рукодельница, – 
делится Назиля.

– Что даёт вам ощущение 
абсолютного счастья?

– Среди прочего – работа. 
Хотя всегда очень волнуюсь пе-
ред выходом на сцену, – подчёр-
кивает Назиля. – Что нормально. 
Если нет волнения, то для меня 
это дурной знак. Зрители всегда 
разные, конечно. И я бы не дели-
ла их на детей и взрослых (сей-
час в театре идут и спектакли 
для взрослых). Зал живой. Сра-
зу понятно, есть ли отклик, как 

на тебя реагируют. Взаимооб-
мен энергиями, он есть. Что ка-
сается юных зрителей, то в нача-
ле своего пути я думала: «Если 
дети начали шуметь, то им не 
нравится». А с возрастом, опы-
том и появлением своего ребён-
ка стала понимать: многое зави-
сит и от возраста малыша. Дети 
видят на сцене какое-то событие 
и молчать просто не могут. Это 
им важно настолько, что здесь и 
сейчас необходимо выплеснуть 
и проговорить всё, что накипело.

– Дарить людям волшебство 
– вот то, что делает меня счаст-
ливым, – поддерживает Влади-
мир разговор. – Фокусы, иллю-
зия – любимая работа уже много 
лет. Фокусник показывает фо-
кусы с мелкими предметами, а 
иллюзионист работает с боль-
шими залами, большими пред-
метами. Если исчезает монета – 
фокус, если слон – уже иллюзия. 
Я умею всё. Номера фокусники 
часто придумывают сами. И у 
меня есть такие наработки, ав-
торские номера. Кто-то смотрит 
«Ютьюб», зарубежных мастеров. 
Иногда, чтобы узнать секрет, 
надо найти автора. Есть даже 
спецвстречи, где обменивают-
ся опытом, секретами, делятся 
наработками (Москва, Санкт-
Петербург). А по сути, фокус-
ник – это артист, инженер, всё по 
чуть-чуть нужно уметь делать. 
Удивлять зрителя стало слож-
нее, поэтому появилось множе-
ство фокусов, которые завязаны 
на современных средствах. Но 
есть и такие, тысячелетние, где 
только ловкость рук в арсенале. 
И это тоже до сих пор цепляет.

– О чём мечтаете все вме-
сте?

– Есть простые человеческие 
мечты: закрыть ипотеку, поле-
теть на море, хотя бы раз в год 
куда-то выбираться семьёй, по-
тому что когда ты постоянно в 
работе – это тяжело, – откро-
венничает Владимир. – Есть и 
грандиозные мечты. У сына, на-
пример, есть мечта быть изобре-
тателем, фокусником, художни-
ком, человеком-пауком. У нас с 
супругой – открыть эстрадный 
театр в городе, и мы идём к этой 
мечте. Сейчас организовываем 
представления на дружествен-
ных площадках, есть отклик у 
горожан, что дарит силы и вдох-
новение. Но собственное поме-
щение – это мечта. Ведь работа, 
реквизит, идеи, спектакли – всё 
это перемешано с личной и до-
машней жизнью. И тяжело бы-
вает отделить рабочие моменты 
от домашних. А разделять надо. 
Мечтаем о том, чтобы наш буду-
щий театр был и востребован, и 
чтоб о нём знали по всей России. 
И за пределами страны. Вот та-
кого размера у нас мечта. И у нас 
все карты на руках для того, что-
бы реализовать задуманное. По-
тому что мы вместе. И горы лю-
бые нам по плечу.

ǉаслаǢдаласȳ оǝȰением 
Анна ǎимоȰǯǦ.

˧ожет, и кроется в этом какая�то магия 
и волшебство £ крепка кемеровская семья 
Синюковых творчеством, взаимопониманием, 
поддержкой и любовью. А всё потому, что 
на одной волне здесь все: и папа Владимир 
�ˉокусник�иллюзионист�, и мама Назиля 
�артистка ˭еатра кукол ˦узбасса, дипломиро�
ванный режиссёр�, и сын Святослав 
�мечтаюˍий тоже стать ˉокусником�.
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 Фото из ǯеǪейного архива Фроловых.

ŝерŵа с нулƈ 

  Сейчаǯ ǆнга Ǌихайловна Ǳчитǯя в аграрноǪ вǱзе на зоотехниǨа. 

̈́ля увереͫͫого старта
В рамках нацпроекта «Малое 

и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской иници-
ативы», который реализуется в 
стране по решению президента 
Владимира Путина, открывают-
ся новые фермы, расширяются 
уже имеющиеся производства и 
создаются новые рабочие места. 
По данным Минсельхоза Куз-
басса, на сегодняшний день в на-
шем регионе зарегистрировано 
около тысячи фермерских хо-
зяйств, работающих по всем ос-
новным направлениям живот-
новодства и растениеводства. 

«Кузбасские фермеры произ-
водят пятую часть всей сельско-
хозяйственной продукции ре-
гиона, – подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев. – Чтобы селя-
не могли развивать производ-
ства, ориентироваться в юриди-
ческих вопросах, бухгалтерском 
учёте, политике сбыта и подго-
товке документов для получе-
ния господдержки, мы откры-
ли Центр компетенций. В этом 
году по нацпроекту на помощь 
фермерам и сельхозкооперати-
вам в Кузбассе выделено 55 млн 
рублей, это на 12,2 млн рублей 
больше, чем в прошлом. А в це-
лом за пять лет действия нац-
проекта на поддержку наших 
частных сельхозпроизводите-
лей направлено более 135 млн 
рублей».

Одна из мер в нацпроекте – 
грант «Агростартап». Он соз-
дан для тех, кто только начина-
ет или планирует начать бизнес 
в сельском хозяйстве. 

Также в рамках нацпроек-
та предусмотрены субсидии на 
возмещение части затрат сель-
скохозяйственным потреби-
тельским кооперативам. С 2019 
года 14 сельскохозяйственных 
кооперативов получили 46 млн 
рублей субсидии на приобрете-
ние техники, автотранспорта, 
оборудования, племенных жи-
вотных, а также сельскохозяй-
ственной продукции у членов 
кооператива.

В Кузбассе большое внимание 
уделяется поддержке малых сель-
скохозяйственных предприятий. 
А вообще фермерские хозяйства 
и кооперативы могут претендо-
вать на гранты по трём направ-
лениям. Начинающие фермеры 
имеют право получить грант «Аг-
ростартап», опытные – грант на 
развитие семейной фермы, сель-
скохозяйственные кооперативы 

– грант на развитие материально-
технической базы. Для ферме-
ров это значительная помощь. С 
помощью государственной под-
держки производители могут ре-
ализовать проекты и наладить 
производство продукции в тех на-
правлениях, которые необходи-
мы для продовольственной обе-
спеченности региона.

Также программа поддержки 
направлена на повышение уров-

ня жизни в сельской местности, 
обеспечение занятости сельско-
го населения, стимулирование 
деловой активности молодёжи 
на селе и развитие сельской тер-
ритории в целом.

͋амͧͫа помоͷͫͧʹа   
͠ур;ͫка 

По информации Минсельхо-
за Кузбасса, с 2019 года в реги-
оне грант «Агростартап» полу-
чили 30 фермеров на сумму 89,3 
млн рублей. Одна из них – Инга 
Фролова из Кемеровского муни-
ципального округа. На протя-
жении нескольких лет в дерев-
не Старочервово она занимается 
молочным скотоводством. 

Примечательно, что Инга Ми-
хайловна вместе с мужем Викто-
ром Петровичем жила в Кемеро-
ве, а когда их дом на Пионерском 
бульваре включили в програм-
му реновации, решила переехать 

за город. Решение не было спон-
танным, время на обдумывание 
имелось. «Муж из многодетной 
семьи, – рассказывает Инга. – 
Причём выросли ребятишки на 
молоке от собственной бурён-
ки. Супруг хотел, чтобы и у нас 
однажды появилась корова. Для 
нового места жительства рас-
сматривали разные территории 
в Кемеровском и Топкинском 
округах. И вот Виктор Петрович 
вспомнил, как в детстве ездил с 
отцом за грибами в очень кра-

сивую таёжную деревню Старо-
червово. Решили побывать там, 
осмотреться. Именно это место 
нам откликнулось. Почувство-
вали, что нам здесь будет хоро-
шо, люди приветливые и отзыв-
чивые. Школа, детский садик, 
клуб, фельдшерский пункт – всё 
современное, новое».

В скором времени Инга Ми-
хайловна пошла в декретный 
отпуск, и, как планировали, 
приобрели коровушку чёрно-пё-
строй породы. Постепенно втя-
нулись, и появилось желание 
организовать личное подсобное 
хозяйство. Приобрели КРС уже 
голштинской породы, что, соб-
ственно, неудивительно, ведь 
голштины считаются рекорд-
сменами по надоям. Позднее на 
фермерском дворике появились 
и овечки. Стадо планомерно на-
чало увеличиваться. Купили и 
двух лошадей в помощь. 

«Наш президент Владимир 
Путин разрешил фермерам про-
давать свою продукцию прямо 
из калитки. Вот и мы сначала 
предлагали знакомым приобре-
сти жирное коровье молоко. По-
тихоньку круг покупателей ши-
рился. Коров тоже прибавилось. 
Купили старенькую технику 
для покоса, чтобы кормить ско-
тину. Когда начали оформлять 
покосные поля, в управлении 
сельского хозяйства и продо-
вольствия администрации Ке-
меровского округа узнали про 
грант «Агростартап». Вместе со 
специалистами Центра компе-
тенций подготовили пакет до-
кументов и подали заявку на 
участие в конкурсе на предо-

ставление грантов», – отметила 
собеседница. 

Добавим: один из самых вос-
требованных видов деятельно-
сти Центра компетенций в сфере 
сельскохозяйственной коопера-
ции и поддержки фермеров Куз-
басса – сопровождение сельхоз-
товаропроизводителей в период 
подготовки к конкурсу на полу-
чение грантов именно по про-
грамме «Агростартап».

Суммы грантов в зависимо-
сти от направления деятельно-
сти участников программы ва-
рьируются от 5 до 7 миллионов 
рублей.

Между тем проект Инги Фро-
ловой использует технологию 
привязного содержания коров с 
доением в стойлах, которая обе-
спечивает высокую степень бла-
гополучия животных, безопас-
ные и привлекательные условия 
труда персонала. Доение осу-
ществляется аппаратом. Есть в 
хозяйстве и лабораторное обо-
рудование для проверки каче-
ства продукции. Кроме молока, 
производят творог и сливочное 
масло.

В 2022 году Инга Михайлов-
на выиграла грант в размере 
3 миллионов рублей, добавила 
собственные 360 тысяч рублей и 
приобрела трактор МТЗ-82, кун 
на трактор, ковш, косилку, нете-
лей от высокоудойных коров. А 
также создала два рабочих места 
для жителей деревни. «Теперь у 
нас сформировалось небольшое 
стадо: 33 головы КРС, из них 10 
фуражных, 14 ремонтных, 4 бы-
ков и 5 телят.

От продажи сена с ново-
го трактора мы купили трак-
тор «Кировец», комбайн, сеялки. 
Для дальнейшего развития хо-
зяйства будем продолжать уча-
стие в конкурсах на грантовую 
поддержку. Есть планы создать 
семейную ферму и заручиться 
поддержкой в данном направле-
нии», – подчеркнула Инга Ми-
хайловна.

Как известно, что у коровы 
на языке, то у неё и в молоке. Во 
владениях Инги Михайловны 
120 га пашни для выращивания 
кормов. «Есть намерения офор-
мить ещё и бесхозные силосные 
ямы для того, чтобы самостоя-
тельно производить сенаж. Так-
же хотим увеличить посевные 
площади», – добавила хозяйка. 

Инга Фролова призналась, 
что без господдержки осуще-
ствить планы было бы и труднее, 
и гораздо дольше.

Алена Смирнова.

Őа пƈть лет на Ŭосподдержųу ферŵеров в Кузбассе направлено более ��� ŵиллионов рублей� 
ŗдниŵ тружениųаŵ своевреŵеннаƈ поŵоƂь позволила наƀать ферŵерство с нулƈ� 
друŬиŵ нарастить ŵасƁтабы уже иŵеƇƂеŬосƈ аŬробизнеса

// кстати

Ⱦивотноводство Кузбасса 
на сегодняшний день раз-
вивается по следуюɖим на-
правлениям: скотоводство, 
свиноводство, птицеводство, 
овцеводство, кроликовод-
ство и рыбоводство.

// для справки

˪˩ ʳСʲ˩Вʱʽ˧ ˪˫˩ˤ˫А˧˧ʹ ˤ˫АН˭А ̧Аˤ˫˩С˭А˫˭А˪̨ ˤ˩Сʳ̞
ʮА˫С˭В˩ ˪˫˥ʮ˩С˭АВʲʽ˥˭ ʮ˩ �ͽ ˪˫˩ʴ˥Н˭˩В С˫˥ʮС˭В НА 
˩Сʳʷ˥С˭Вʲ˥Нʱ˥ ˪˫˩˥˦˭А. ˮ˥˫˧˥˫А˧ Н˥˩ʭ˯˩ʮʱ˧˩ Вʲ˩̞
ʯʱ˭ʺ Н˥ ˧˥Н˥˥ �ͽ ˪˫˩ʴ˥Н˭˩В С˩ʭС˭В˥ННʹ˯ С˫˥ʮС˭В. 
˩СВ˩ʱ˭ʺ ˤ˫АН˭ Н˥˩ʭ˯˩ʮʱ˧˩ В ˭˥ʵ˥Нʱ˥ ˪˩ʲʳ˭˩˫А ʲ˥˭.
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// традиции

ŕы живƉŵ сеŵьƉй единой�

// память

śрудовой подвиŬ женƂины�ŵаƁиниста 

// соболезнования

Родилась Катя в маленькой дерев-
не Федосиха Новосибирской области. В 
1936 году вместе с семьёй переехала в Бе-
лово. Здесь в станционной столовой и на-
чалась её трудовая биография. После за-
мужества переехала на станцию Усяты, 
ныне Прокопьевск, где муж устроился на 
участок электрификации станции Бело-
во – Прокопьевск, а Екатерина пошла ра-
ботать в бригадную столовую паровозно-
го депо.

Однажды услышала о наборе на курсы 
помощников машиниста паровоза. С со-
гласия мужа записалась на них, и в 1942 
году успешно закончила учёбу. По окон-
чании курсов была принята на работу по-
мощником машиниста паровоза паровоз-
ного депо станции Усяты. В том же году 
молодая паровозница получила первую 
благодарность за хорошую работу и про-
фессиональное мастерство. 

По словам Екатерины, справиться с 
мужской работой было непросто. Шла 
война и мужских рук не хватало. При-
шлось самой и гайки крутить, и паровоз 
ремонтировать. А тут ещё судьба-зло-
дейка… В 1944 году на рабочем месте муж 
попал под высокое напряжение и вско-
ре умер в больнице. Екатерина осталась 
одна с четырёхлетней дочкой. Справить-
ся с утратой мужа и воспитанием дочки 
помог коллектив паровозного депо.

Трудилась не покладая рук, за что в 
1945 году Екатерина Дмитриевна была 
удостоена медали «За доблестный труд в 

Великой Отечественной войне 1941–1945 
годов». После войны окончила курсы ма-
шинистов в Новокузнецке. А в 1949 году 
пересела на правое крыло паровоза. Ка-
кой бы сложной и трудной ни была ра-
бота у Екатерины Денисенко, выполняла 
она её добросовестно, с честью. За трудо-
любие и высокую ответственность в 1951 
году Екатерина была награждена меда-
лью «За трудовое отличие». Помимо этой 
награды в трудовой книжке Екатерины 
Дмитриевны около 40 благодарностей и 
записей о поощрениях. Есть в них и та-
кая: «Премировать отрезом на платье». 

В коллективе паровозного депо Екате-
рину Дмитриевну очень уважали. Муж-
чины беспрекословно выполняли все её 
указания и поручения. Вот что она сама 
вспоминала о работе и взаимоотноше-
нии в коллективе: «Сколько помощни-
ков и учеников у меня было… Все стали 
машинистами. Значит, чему-то я их на-
учила? Где словом, а где и своим приме-
ром. Слушались меня». Такое отношение 
можно заслужить только честным тру-
дом, добросовестностью и порядочно-
стью. Именно такими качествами и обла-
дала Екатерина Денисенко.

Однажды Екатерина Дмитриевна в 
обеденный перерыв зашла в буфет, что-
бы купить пирожков, и решила завернуть 
их в газету, которую предусмотрительно 
приобрела в киоске. Мельком взгляну-
ла на заметку под заголовком о награж-
дении государственными наградами. В 

перечне увидела свою фамилию и не по-
верила глазам. От волнения с дрожью в 
руках и ногах поднялась на свой паровоз, 
показала заметку помощнику. Тот под-
твердил, что в статье указана её фами-
лия. С не меньшим удивлением и уваже-
нием сказал, что поцеловал бы её в щёчку, 
да лицо испачкано. Так Екатерина Дми-
триевна узнала о присвоении ей указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 
7 марта 1960 года высшей награды Роди-
ны – ордена Ленина.

Отработав четверть века машинистом 
паровоза, Е. Д. Денисенко вышла на за-
служенный отдых. Помогала дочери в 
воспитании внука, а затем и правнуков. 
Всегда говорила о том, что свою нежен-
скую профессию очень любила и горди-
лась ей. Дочь Людмила вспоминает, что 
мама частенько, особенно в праздни-
ки, надевала железнодорожную форму, 
на которой красовались все её награды, 

вспоминала со слезами на глазах свои ра-
боту и коллег.

Не так много было и есть на железной 
дороге необъятной нашей Родины жен-
щин – машинистов паровозов. Да и самих 
паровозов практически не осталось. А вот 
светлую  память о Екатерине Дмитриевне, 
женщине-машинисте паровоза, коллек-
тив локомотивного депо подменного пун-
кта станции Прокопьевск бережно хранит. 
Так, по инициативе ветеранов и коллек-
тива депо в целях увековечения памяти и 
трудовых заслуг женщины – машиниста 
паровоза 6 мая 2006 года одному из манев-
ровых локомотивов станции Прокопьевск 
было присвоено имя кавалера ордена Ле-
нина Е. Д. Денисенко. Коллектив не только 
гордится своей героиней, но и на её трудо-
вом подвиге и добросовестном отношении 
к работе воспитывает молодёжь, готовит 
достойную смену старшему поколению 
локомотивного депо, проводит для сту-
дентов, учащихся школ и дошколят горо-
да экскурсии на предприятие, во время ко-
торых им предоставляется возможность 
прокатиться на именном маневровом ло-
комотиве.

Коллектив и ветераны локомотивного 
депо станции Прокопьевск чтят память 
о героине, женщине – машинисте паро-
воза, кавалере ордена Ленина Екатерине 
Дмитриевне Денисенко. Гордясь подви-
гом старшего поколения, передавая опыт 
и знания молодёжи,   локомотивщики до-
биваются новых трудовых побед и уве-
ренно смотрят в будущее. 

ǁ. ƽелȶвсǦаȶ� 
председателȳ местноǥ оǝȰественноǥ 

органиǣаȭии ветеранов 
ǋроǦопȳевсǦого городсǦого оǦрǯга.

ƾ. ǀемидов� 
председателȳ первиȮноǥ органиǣаȭии 

ветеранов лоǦомотивного депо 
подменного пǯнǦта ст. ǋроǦопȳевсǦ.

В Анжеро�Судженске состоялось 
заседание Совета национальностей 
при главе городского округа, на кото�
ром обсуждались актуальные вопросы 
межрелигиозного и межнационального 
взаимодействия. 

От имени ветеранской организации, а она довольно 
многочисленная, я рассказала о том, как пожилые люди 
участвуют в обеспечении межнационального согласия в 
нашем родном городе. 

На учёте в ветеранской организации Анжеро-Суджен-
ского городского округа состоит около 10 тысяч человек, 

в её структуру входят 52 первичные организации. Среди 
наших активистов есть много людей разных национально-
стей, но большинство – русские, татары, немцы, белорусы, 
украинцы. Многие семьи ветеранов – смешанные. Но это 
не мешает жить им в любви и согласии, воспитывать до-
стойных детей.

Многих ветеранов связывает работа, соседство, общие 
интересы – они посещают клубные объединения: лите-
ратурную гостиную, хоровые коллективы, вокальные ан-
самбли, танцевальную веранду. 

А как нам, ветеранской организации, помогает Центр 
национальной культуры! Хочется сказать спасибо дирек-
тору Юлии Владимировне Пасканской за создание благо-
приятной атмосферы в творческих коллективах. Совмест-
но мы чествуем семейные пары, прожившие 50 лет и более, 
проводим значимые для ветеранской организации меро-
приятия (юбилеи, встречи, конкурсы).

В начале апреля у нас в городе впервые состоится фести-
валь поэтического творчества среди шахтёров ликвидиро-
ванных предприятий. Мы пригласили к участию все шах-
тёрские территории, и уже заявили о желании приехать к 
нам Калтан, Полысаево, Междуреченск, Берёзовский. Сти-
хи представили татары, немцы, белорусы и, конечно, рус-
ские. И все остальные мероприятия мы проводим в тесном 
содружестве со всеми жителями города независимо от их 
национальности. И пока будет так, нам не страшны никакие 
потрясения. Мы – едины, а значит – непобедимы!

Ǌ. ƽ. МиǦрȵǦова� 
председателȳ местноǥ оǝȰественноǥ органиǣаȭии 

ветеранов АнǢеро�СǯдǢенсǦого городсǦого оǦрǯга.

˫оль женˍин в жизни обˍества невозможно переоценить. 
˩ни не только воспитывают детей, поддерживают семей�
ный очаг, но и достигают успехов в работе. ˩б одной из 
таких женˍин £ прокопчанке, машинисте паровоза локомо�
тивного депо станции ˪рокопьевск, кавалере ордена ʲени�
на ˥катерине ʮмитриевне ʮенисенко мы хотим рассказать.

Сегодня мы, близкие, одноклассники, 
однокурсники, коллеги и ученики
Галины Геннадьевны Солодовой,
провожаем её в последний путь. 

Наша Галя была человеком общитель-
ным. Ещё в школьные в годы ей была при-
суща активная жизненная позиция. И неда-
ром именно ей учитель истории поручила 
возглавить политический клуб. Поэтому 
для одноклассников не было неожидан-
ностью,  что Галя поступила на историче-
ский факультет университета. Но после его 
окончания, видимо, под влиянием уже тог-
да известного преподавателя Н. Э. Касат-
киной, она взяла курс на предмет, который 
был в поле зрения этого вузовского препо-
давателя, – педагогику. Галина Геннадьев-
на Солодова достигла здесь, в родном вузе, 
высот: она выросла до доктора педагогиче-
ских наук, профессора Кемеровского госу-
дарственного университета. Мы гордились 
нашей Галей! Память о ней, нашем друге, 
сохраним в своих сердцах. Её маме и сыну 

– мужества, чтобы перенести постигшую их 
и нас горечь утраты.

•••
Кемеровская городская общественная 

организация ветеранов выражает искрен-
нее соболезнование ответственному секре-
тарю Татьяне Юрьевне Еремеевой по пово-
ду смерти её отца

Юрия Алексеевича Толстихина.



21 (27248)   //  Четверг, 21 марта 2024 11хронограф
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Коųсоžиŵ держит ŵарųу сто лет

Воͦведеͫͧе 
легеͫдарͫого ͦавода

Официальным днём рожде-
ния коксохимического завода 
принято считать 2 марта 1924 
года, именно тогда был получен 
первый кокс. Но история пред-
приятия берёт начало в 1912 году. 
Тогда члены бельгийско-россий-
ского акционерного общества 
«Копикуз» приступили к разра-
ботке залежей Кузнецкого ка-
менноугольного бассейна и опре-
делили место для строительства 
первого предприятия по перера-
ботке коксующихся углей, этим 
местом стало село Щеглово.

В годы Первой мировой вой-
ны в связи с возросшим спросом 
на коксохимическую продукцию 
«Копикуз» получил заказ от Глав-
ного артиллерийского управле-
ния, а вместе с ним – аванс на 
строительство коксовых батарей 
и химического завода. 

Параллельно с возведением 
Коксохима шло строительство 
железной дороги, складов, ды-
мовых труб, силосов и подвес-
ной канатной дороги через реку 
Томь, с помощью которой пере-
правляли уголь с одного берега 
на другой. Росло и развивалось 
село: появлялись жилые дома, 
административные сооружения, 
и во многом этому способство-
вало строительство Коксохима.

Во времена Великой Ок-
тябрьской революции заводская 
стройка была практически пре-
кращена. Предприятие нацио-
нализировали. На Первом от-
крытом съезде Советов принято 
решение о преобразовании Ще-
глово в уездный город Щегловск. 
К концу 1918 года на всей терри-
тории Кузбасса была установле-
на советская власть.

Строительство объектов за-
вода продолжилось силами Ав-
тономной индустриальной ко-
лонии (АИК) «Кузбасс», в состав 
которой вошли иностранные ра-
бочие и инженеры. Несмотря на 
то что многие объекты на завод-
ской площадке пришлось ремон-
тировать или перестраивать, 2 
марта 1924 года на предприятии 
состоялась выдача первого кокса.

͑орͥествеͫͫΨ пуск 
К этому знаменательному со-

бытию готовились больше ме-
сяца. Волновались и рабочие, и 
инженеры: первая загрузка ба-
тареи в январе прошла неудачно. 
Шихта охладила камеры, и кок-
сования не произошло. После 
того как шихту выгребли, печи 
топили дровами больше месяца.

Повторно пробную загруз-
ку осуществили 27 февраля. На 
этот раз эксперимент прошёл 
успешно, весь завод охватила 

лихорадка подготовки к торже-
ственному пуску. В считанные 
дни в Щегловск, украшенный 
кумачом, съехались инжене-
ры, учёные, строители, химики 
и металлурги из Москвы, Ново-
сибирска, Томска и Гурьевска, 
коллеги с уральских фабрик и 
заводов и даже крестьяне сосед-
них сёл. Все желали посмотреть 
на событие, символизирующее 
рождение новой индустриаль-
ной звезды Кузбасса. 

На заводской площади ябло-
ку негде было упасть: собрались 
полторы тысячи человек. Над 
толпой развеваются красные 
знамёна, транспаранты привет-
ствуют русских и иностранных 
рабочих и специалистов, завер-
шивших легендарную стройку 
в Щегловске.

С импровизированной три-
буны со словами приветствия 
к коксохимикам обращаются 
гости и руководство завода. С 
большой победой коллектив по-
здравляют директор АИК «Куз-
басс» Себальд Рутгерс и руко-
водитель Коксохима Уильям 
Малер, после чего раздаётся за-
водской гудок и всеобщее «ура!». 

После митинга все отправля-
ются к коксовым печам. В уни-
кальном событии задействова-
на эксплуатационная бригада, 
снимок которой до сих пор хра-
нится в заводском фотоархиве. 
Рабочие убирают двери с пышу-
щей жаром камеры, приводят в 
движение штангу коксовытал-
кивателя. В 12 часов дня под зву-
ки «Интернационала», исполня-
емого оркестром, из первой ба-
тареи в 50 печей выходят горя-
щие куски свежеиспечённого 
коксового пирога, которые тут 
же тушат водой из шлангов. За-
водчане вновь ликуют, подбра-
сывают в небо головные уборы, 
обнимаются и пожимают друг 
другу руки. Свершилось рожде-
ние первенца сибирской химии.

͐вͧдетелͧ ͧ очевͧдʹ
Новый этап развития Коксо-

хима ознаменовали высокие ре-
зультаты: уже в конце 1924 года 
в сутки завод выжигал 200 тонн 
кокса, вырабатывал 2 тонны сы-
рого бензола, 0,5 – аммиака и 
разгонял более 6 тонн смолы.

Среди тех, кто обслуживал 
первые коксовые печи, – сибир-
ский охотник Феоктист Беляев. 
Его трудовой путь на заводе опи-
сывается в книге «Кемеровский 
коксохимический», изданной в 
1984 году к 60-летию предпри-
ятия. Феоктист Ионович устро-
ился на Коксохим в 1922 году, в 
период строительства первых 
батарей трудился в парокотель-
ном цехе. После пуска печей пере-
шёл в коксовый цех газовщиком, а 

вскоре привёл трудиться на завод 
практически всю семью: четы-
рёх сыновей, двух дочерей и двух 
снох. Среди наград родоначаль-
ник династии имел ордена Лени-
на и Красной Звезды, медаль и 
значок «Отличник социалистиче-
ского соревнования» и многочис-
ленные почётные грамоты. 

С первых дней строительства 
трудился на заводе и Максим 
Смирнов. В Щегловск приехал 
добровольно из украинского го-
рода Енакиево, где работал ша-
мотчиком. Труженик посвятил 
предприятию всю жизнь: уча-
ствовал в строительстве всех 
батарей, корпусов цехов и был 
награждён орденом Ленина, го-
сударственными медалями.

На стройку в 1922 году прибыл 
из Нью-Йорка и на всю жизнь 
остался в Кузбассе Франц Грунд. 
После торжественного пуска за-
вода трудился аппаратчиком, а 
в 1930-е годы после окончания 
Томского технологического ин-
ститута стал заместителем на-
чальника химического цеха. 

«О нас, иностранных проле-
тариях, писали в газетах, – вспо-
минал на страницах книги «Ке-
меровский коксохимический» 
Франц Грунд, – не все, конечно, 
доброжелательно… Длительное 
время колонисты работали бес-
платно, питались в общей столо-
вой продуктами, которые при-
везли с собой из Америки».

Историю завода героически 
писали люди, на долю которых 
выпали самые тяжёлые собы-
тия: эпоха Октябрьской рево-
люции, годы Великой Отече-
ственной, суровое послевоенное 
время, лихие девяностые. Все 
эти вехи завод пережил благода-

ря трудовым подвигам коллек-
тива. И сегодня во имя великого 
прошлого коксохимики продол-
жают писать летопись легендар-
ного предприятия, развивая и 
совершенствуя производство.

͏оͥдеͫͧе кокса
За прошедший век завод по-

менялся до неузнаваемости: 
выросла промплощадка, по-
строены новые батареи, рекон-
струированы старые. Измени-
лась технология коксования, 
значительно улучшились усло-
вия труда, в приоритете теперь 
стоит экологическая безопас-
ность. Работы по благоустрой-
ству территории ПАО «Кокс» 
ведутся круглогодично: летом 
завод утопает в зелени, восхи-
щает гостей сочными газонами, 
клумбами и фонтанами, зимой 
блистает яркой иллюминацией 
и удивляет снежными городка-
ми и скульптурами.

Коксовый цех – самое много-
численное подразделение заво-
да, которым руководит началь-
ник Василий Мельников. Здесь 
работают более 530 человек. 
Спустя сто лет после первой вы-
дачи, 2 марта 2024 года, эксплу-
атационная бригада № 2 торже-
ственно принимает кокс. 

Пышут жаром батареи, где 
поддерживается температура 
1 100 градусов, наготове кок-
совыталкиватель. После сня-
тия дверей огромная штанга 
коксовыталкивателя неумоли-
мо приближается к печи, что-
бы вытолкнуть коксовый пирог 
на противоположную сторону. 
Гулкий хлопок – и раскалённая 
масса сыплется в коксовозный 

вагон, а затем отправляется в 
сторону тушильной башни. 

Там кокс принимает «холод-
ный душ», и густые белые обла-
ка пара выплывают из башни. К 
слову, система водооборота на 
предприятии – замкнутая. По-
сле тушения вода поступает в 
шламоотстойник, где части-
цы шихты оседают, и затем она 
вновь отправляется на техноло-
гию. Состав выезжает из башни, 
стенки вагонов открываются и 
готовый металлургический кокс 
высыпается на рампу, после по-
ступает на ленту транспортёра. 
Так рождается кокс.

̓ероͧ ͫашего времеͫͧ
В День завода на предприя-

тии функционируют все четы-
ре батареи. Каждая как единый 
непрерывно работающий меха-
низм. Контролируют процесс 
старший мастер, занятый на го-
рячих участках работ, Алек-
сандр Райс, а также мастера 
Илья Сафронов и Андрей Кисе-
лев. На смену вышли машини-
сты коксовыталкивателя Алек-
сей Быков, Виталий Шургин, 
Максим Стратилатов, Анато-
лий Мазикин, машинисты две-
ресъёмной машины Алексей Ме-
чайкин, Иван Кривошеев, Денис 
Рязанов, Евгений Герасимов, ма-
шинисты загрузочного ваго-
на Игорь Гераськин, Владимир 
Черный, Роман Лапик, Евгений 
Дромов и машинисты электро-
воза тушильного вагона Марина 
Глазырина, Наталья Котлярова, 
Ольга Горн, Елена Федорова.

В суточном плане производ-
ства кокса на 2 марта – 7 тысяч 
67 тонн, но коллектив горяче-
го цеха азартно перевыполнил 
показатели и выдал 7 тысяч 717 
тонн. Работа спорится, когда 
объединяются люди, влюблён-
ные в своё дело. 

В год столетия завода главные 
поздравления адресованы твор-
цам-создателям металлургиче-
ского кокса. Пока здесь трудят-
ся профессионалы и энтузиасты, 
Кемеровский коксохимический 
держит марку, пышут жаром ба-
тареи, днём и ночью выдаётся 
свежеиспечённый коксовый пи-
рог и отправляется во все уголки 
страны. Почёт вам, коксохими-
ки, люди с горячими сердцами.

ǁлена Ǉеонова.

Столетний юбилей отпраздновало ˪А˩ �˦окс� 
�входит в ˪ромышленно�металлургический 
холдинг� � марта �ͽ�� года. В заводском ˉото�
архиве и сегодня хранится снимок бригады, 
участвуюˍей в первой, торжественной 
выдаче кокса. ˫асскажем о том, как это было 
сто лет назад и кто сегодня продолжает 
трудовую эстаˉету предшественников.

  БригаǢа� выǢавшая первый ǨоǨǯ � Ǫарта ���� гоǢа.
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// полезное чтение

Řроза без выŵысла

– Любят ли этот жанр ваши читатели?
– То, что читают современные дети, во мно-

гом зависит от того, что выбирают и покупа-
ют их родители. А они-то как раз нон-фикшн 
одобряют и любят, потому что именно эти 
книги дают ответы на бесконечные каверз-
ные детские вопросы. Ведь дети живут в ещё 
совершенно неизвестном и непонятном им 
мире, их всё удивляет. Почему море солёное? 
Почему зебра полосатая? – утверждает Га-
лина Брага. – Этот вид детской литературы 
стал востребованным с начала десятых годов 
XXI века. Конечно, современные книги, рас-
сказывающие об устройстве мира, отличают-
ся от книг 60–80-х годов века прошлого. Они 
обычно не перегружены фактами и ненужны-
ми усложнениями, текста в них ровно столько, 
сколько способен усвоить ребёнок, а осталь-
ное пространство книги занимают красивые 
иллюстрации. Детский нон-фикшн в России 
стремительно развивается, авторы активно 
экспериментируют с формой и стилем изло-
жения, придумывают разные приёмы как в 
иллюстрациях, так и в тексте, включают ин-
терактивные элементы, чтобы привлечь вни-
мание детей и заинтересовать их.

Дарья Бороненкова согласна с Галиной: 
– Читатели старшего возраста всегда люби-

ли биографии и мемуары известных людей и 
исторических личностей. Всё больше людей 
увлекается популярной наукой. Пользуются 
спросом книги о путешествиях, путеводите-
ли, путевые заметки. И, конечно, огромный 
успех имеют книги по психологии и самораз-
витию, особенно среди молодёжи.

– Такие книги издают специализиро-
ванные издательства?

– В России существует ряд издательств, 
специализирующихся на выпуске качествен-
ной нон-фикшн литературы, – вводит в курс 
Наталия Куликова. – Эти издатели не толь-
ко поддерживают талантливых авторов и ил-
люстраторов, но и привлекают научных экс-
пертов для проверки фактов и обеспечения 
достоверности книг. Смело можно рекомен-
довать детские книги таких издательств, как 
«Абраказябра», «Пешком в историю», «На-
стя и Никита», «Миф. Детство», «Альпина-
Дети», «Лабиринт». Интересные книги бы-
вают у «Самоката» и «Розового жирафа». 
Среди взрослых – явный лидер издательская 
группа, куда входят «Миф», «Эксмо» и «Аст». 
Специализируются на книгах данного жан-
ра «Альпина нон-фикшн», «Вече», «Ломоно-
совъ», «Питер», «Рипол Классик». «Молодая 
гвардия» издаёт знаменитую серия «ЖЗЛ» 
(жизнь замечательных людей). А VoiceBook – 
это мультимедийное издательство, в ассорти-
менте – книги-диктофоны, книги со звуком, 
музыкальные книги, интерактивные книги, 
раскраски и тетрадки с заданиями...

– Можете назвать российских авторов, 
работающих в данном жанре? Какие из-
дания порекомендуете прочитать?

– Список огромный! – говорит Галина Бра-

га. – Назову только несколько имён. Евгения 
Гюнтер – детская писательница, автор науч-
но-популярной серии книг о животных, вы-
пускающий редактор «Пешком в историю». Её 
дебютный проект как автора – книга «На дачу! 
История загородной жизни». Затем была кни-
га «Как спят зверята?», «Суперзверята», «Папа, 
мама, я – звериная семья» и другие. 

Ольга Посух – учёный-биолог, художник-
иллюстратор и автор комиксов. Работает в 
Новосибирском академгородке, а также уже 
несколько лет рисует комиксы и иллюстра-
ции для ведущих научных журналов мира. 
Автор серии книг о микроорганизмах «Ми-
кросупергерои».

Алена Васнецова – детская писательница, 
журналистка, агроном по образованию, му-
зыкант по призванию, а ещё автор детских 
книг «Грибное царство», «Поразительные па-
разиты», «История сладостей», «Маяки. По-
мощники капитанов».

Пётр Волцит – писатель, переводчик, пе-
дагог, автор художественных и научно-по-
пулярных книг «Геология. Минералы, кон-
тиненты, ноосфера», «Химия, или Мумия, 
яичница и колбаса в мире атомов и молекул», 
«Куда летят перелётные птицы?», «Ёлка и её 
родственники».

Марина Улыбышева – поэтесса, журна-
листка, литератор, автор книг «От паровоза 
до «Сапсана», «Все точки над Ё», «Как Пуш-
кин русский язык изменил» и многих-многих 
других.

– Я выбрала авторов и книги, которые заин-
тересуют подростковую аудиторию, – присо-
единилась Дарья Бороненкова. – Например, 
Тим Скоренко – человек необычный. Жур-
налист, писатель, поэт, автор-исполнитель, 
популяризатор науки. Он работал редакто-
ром в журналах «Что нового в науке и техни-
ке» и «Популярная механика», написал более 
четырёхсот статей в журналы, взял несколь-
ко десятков интервью у интереснейших лю-
дей, побывал примерно в ста международных 
пресс-турах, провёл множество научно-по-
пулярных лекций… А ещё он написал полто-
ра десятка книг в разных жанрах как художе-
ственных, так и нон-фикшн. 

Тим Скоренко. «Думай и изобретай».
Каждый день в мире большое количество 
людей изобретают различные полезные 
вещи. А иногда эти вещи не очень полезны 
и могут быть оценены лишь спустя долгое 
время. Каждый может стать изобретателем. 
Главное – пробудить в себе изобретателя и 
заставить мозг работать, а книга поможет в 
этом. Ведь она, как проводник и наставник, 
поможет сориентироваться в мире научных 
изобретений. Книга – для всех любителей 
придумывать необычные вещи, нестандар-
тно думать и искать собственные ответы на 
самые сложные и невероятные задачи.

Автор следующих книг – Леонид Кочетков, 
получил образование в Литературном инсти-
туте, но литература прочно вошла в его жизнь 
только спустя 20 лет. Он был успешным ре-
дактором и журналистом на радио, телеви-
дении, в журналах и интернете. А сейчас Ле-
онид пишет познавательные книги для детей 
и подростков: «Легендарные русские танки», 
«Секретные объекты под землёй» и «Леген-
дарные русские космонавты», «Исчезнувшие 
буквы алфавита». 

Леонид Кочетков. «Секретные объ-
екты под землёй». Оказывается, мир под 
землёй огромен и интересен! Уже в древно-
сти люди строили под землёй жилища, ме-
ста хранения и даже дворцы. Сегодня под 
землёй находится развитая огромная ин-
фраструктура со своими объектами, систе-
мой коммуникации и достопримечательно-
стями. Увлекательные исторические факты 
поведают читателю богатую историю, по-
чему люди спустились под землю, когда это 
сделали и для чего. Рассказ начинается с 
древнейших времён, проводя читателя че-
рез подземный мир до сегодняшних дней. 
Красочная книга о загадочных подземе-
льях, крепостях и укрытиях будущего.

Татьяна Попова, кандидат экономиче-
ских наук, доцент, занимается наукой и пи-
шет книги для детей и взрослых. Считает не-
обходимым с раннего детства заниматься 
формированием экономического мышления. 
Доступным языком рассказывает про эко-
номику, математику, деньги и многое другое. 
В её арсенале более 20 книг.

Татьяна Попова. «Легендарные рус-
ские изобретатели». Наши соотечествен-
ники – гениальные люди. Они придумывали 
и создавали станки и двигатели, выводили 
новые сорта яблок и породы лошадей, изо-
брели лампочку и фотографию. Историче-
ские факты, большие и яркие картинки по-
могут маленькому эрудиту разобраться в 
самых сложных устройствах, которые при-
думали наши учёные. В книге доступно и 
просто рассказаны истории создания 80 изо-
бретений российских учёных, которые поко-
рили весь мир.

Анна ǎимоȰǯǦ.

Среди множества издаваемых 
сегодня книг одним из самых 
популярных жанров является нон�
ˉикшн. ʰа этим загадочным словом 
скрывается то, что раньше называ�
лось научно�популярной, познава�
тельной литературой. ˦ниги, осно�
ванные не на вымысле, а на ˉактах, 
пропуˍенных, однако, через при�
зму авторского восприятия и ˉанта�
зии. ʮетский нон�ˉикшн в ˫оссии 
стремительно развивается, авторы 
активно экспериментируют с ˉор�
мой и стилем изложения, придумы�

вают разные приёмы как в иллю�
страциях, так и в тексте, включают 
интерактивные элементы, чтобы 
привлечь внимание детей 
и заинтересовать их.
˩б этом жанре рассказывают 
сотрудники ˤосударственной 
библиотеки ˦узбасса для детей 
и молодежи Наталия ˦уликова, за�
меститель директора, аʕлина ʭра�
га, главный библиотекарь отдела 
детского чтения, ʮарья ʭороненко�
ва, ведуˍий библиотекарь отдела 
обслуживания детей и молодёжи.

// анонс

НАТАЛИЯ КУЛИКОВА,
заместитель директора 
Ǟосударственной 
библиотеки Кузбасса 
для детей 
и молодёжи: 

– Открою секрет: 
6–8 сентября 2024 года 
вновь пройдёт мас-
штабный кузбасский 
фестиваль «Книжная 
плоɖадь». Специаль-
ный блок фестиваль-
ных событий будет 
посвяɖён научно-по-
знавательной литера-
туре. Среди участни-
ков фестиваля будут и 
представители жанра 
нон-фикшн. Станис-
лав Востоков (Москва) 

– популярный детский 
писатель, натуралист. 
Основная тема его 
творчества – приро-
да и животные. Антон 
и Елена Первушины 
(Санкт-Петербург). Ан-
тон – писатель и жур-
налист, магистр техни-
ческих наук, историк 
космонавтики, автор 
ряда научно-популяр-
ных книг, например, он 
написал книгу «Юрий 
Гагарин: один полёт и 
вся жизнь». Елена опу-
бликовала более 
25 научно-популярных 
и прикладных книг, в 
том числе таких «вкус-
ных», как «За столом с 
Пушкиным», «За сто-
лом с Гоголем», «За 
столом с Обломовым». 
Андрей Куприянов  – 
наш земляк, доктор 
биологических наук, 
профессор, автор книг, 
которые помогают де-
тям и взрослым больше 
узнать об окружаюɖих 
нас растениях. 
А в целом тематика 
книг ɚтого жанра столь 
широка, что, кажется, 
охватывает практиче-
ски все сферы жизни. 
А книжный фестиваль – 
ɚто возможность встре-
титься и пообɖаться с 
авторами, купить книги 
и помочь детям стать 
настояɖими исследо-
вателями невероятного 
мира знаний.
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// волейбол

ő ныне таŵ� Řоųа
// спринт-новости

// хоккей с мячом

ŋелиųаƈ ноƁа первыž

 ǂиагональный напаǢаȷȲий  ǈǱзǟаǯǯа� ǯерǟ ǂǱшан ǍетǨович ^ второй ǟоǪǟарǢир 
ǨоǪанǢы в ǯезоне ^ ��� очǨа в �� Ǫатчах. Фото ВлаǢиǪира ǈлȷева.

СН˩ʳʭ˩˫ʮ
Воспитанники таштаголь-
ской спортивной школы 
ʱлья Витюгов и ˦ристина 
˪ауль £ чемпионы ˫оссии в 
параллельном слаломе�ги-
ганте и борд�кроссе.

Мастера параллельных видов 
(34 мужчины и 22 женщины) сопер-
ничали 16–17 марта на горе Мороз-
ной в Елизове (Камчатский край). 
Илья Витюгов, представляющий 
Челябинскую область и Кузбасс, 
показал второй результат в квали-
фикации, в плей-офф выиграл все 
четыре заезда. Бронзовую медаль 
заработал Дмитрий Логинов 
(Красноярский край – Кузбасс), 
победивший в параллельном сла-
ломе. Тройку призёров дополнили 
уроженцы Таштагола Дмитрий 
Карлагачев и Денис Сарсембаев.

Наша землячка – участница 
трёх Олимпиад Наталья Соболева 
завоевала серебряную и бронзо-
вую медали в слаломе и слаломе-
гиганте.

Чемпионат страны в борд-
кроссе состоялся 18–19 марта на 
склонах горнолыжного комплекса 
«Солнечная долина» в Миассе 
Челябинской области. Участница 
двух Олимпиад Кристина Пауль 
(Красноярский край – Кузбасс) 
первенствовала в индивидуальном 
турнире, а в смешанных командных 
соревнованиях заработала серебро 
в паре с Александром Атыпиным.

˧ʱНʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
˦емеровский �˦узбасс� 
��£�� марта сыграет в од-
ноимённом спорткомплексе 
�бульвар Строителей, ��� 
заключительные матчи 
�гладкого� первенства ˫ос-
сии в высшей лиге �конˉе-
ренция �Восток��. Сопер-
ники хозяев £ дубль клуба 
�Норильский никель� и 
�ʱрАэро� �ʱркутск�. На-
чало матчей £ ��:�ͽ.

В предыдущем туре коллектив 
главного тренера Алексея Кудлая 
сыграл 2–3 марта в Ялуторовске 
Тюменской области, где одолел 
дублирующий состав «Синары-
ВИЗ» из Екатеринбурга (2:1) и 
уступил дублю «Тюмени» (1:3).

В таблице конференции 
кемеровский клуб занимает 
шестое место, набрав 38 очков в 
22 матчах (разница мячей 86 – 67). 
Лучший бомбардир команды – 
Иван Скученко 
(18 голов). Досрочно первенство-
вал на «Востоке» иркутский клуб 
(55 очков, 120 – 45).

В плей-офф первенства России 
продолжат борьбу по восемь клубов 
конференций «Восток» и «Запад».

˯˩˦˦˥ַ С ʶАַʭ˩ַ
Воспитанник новокузнец-
кого �˧еталлурга�, заˍит-
ник американского клуба 
�˦аролина ˯аррикейнз� 
ʮмитрий ˩рлов признан 
первой звездой Националь-
ной хоккейной по итогам 
игрового дня �� марта.

Команда 32-летнего Дмитрия 
Орлова одержала крупную победу 
в канадской Оттаве (7:2). Земляк 
заработал по системе «гол плюс 
пас» 4 (2 + 2) балла, повторив лич-
ный бомбардирский рекорд в НХЛ.

В заокеанской лиге кузбас-
совец дебютировал в 2011 году в 
составе «Вашингтона», с которым 
завоевал Кубок Стэнли – 2018. В 
прошлом году Орлов подписал 
двухлетний контракт с «Кароли-
ной» на 15,5 миллиона долларов.

Клуб из города Роли занима-
ет четвёртое место в Восточной 
конференции НХЛ, набрав 
92 очка в 69 матчах (разница 
шайб 236 – 95). На два очка боль-
ше – в активе «Флориды Пантерз». 
В составе «пантер» играет вос-
питанник «Металлурга» вратарь 
Сергей Бобровский.

Андреǥ ǎарǦов.

Сегодня, 21 марта, волейбольный 
«Кузбасс» в первом матче квалифи-
кационного раунда плей-офф чем-

пионата России встретится в Новокуй-
бышевске с «Новой». Ответная встреча – 
24 марта в 18:00 в кемеровском спортком-
плексе «Арена» (ул. Гагарина, 124).

В гостях лучше, чем дома
В воскресенье, 17 марта, «Кузбасс» 

преподнёс сюрприз, одержав «сухую» по-
беду в Новом Уренгое над «Факелом» – 
3:0 (25:19, 25:23, 25:20). Примечательно, 
что на своей площадке проиграли «Факе-
лу» (1:3).

Матч за шестое место на предваритель-
ном этапе первенства страны начался для 
гостей с травмы болгарского легионе-
ра Аспаруха Аспарухова. К счастью, этот 
форс-мажор не надломил кемеровчан, ко-
торые доминировали в первом и третьем 
сетах, а во втором, уступая 18:20, сравня-
ли счёт, а решающую подачу навылет сде-
лал серб Душан Петкович, заработавший в 
матче десять очков. Аналогичный резуль-
тат у капитана команды Александра Мар-
кина, заменившего Аспарухова.

Лучший бомбардир «Кузбасса» в Но-
вом Уренгое – Роман Пакшин (13 оч-
ков). В сезоне он заработал 425 очков. В 
составе гостей сыграли также Денис Че-
рейский (9), связующий Слави Костади-
нов (7), Алексей Лобызенко (2), Дмитрий 
Яковлев и либеро Михаил Каштанов.

Главный тренер кемеровчан Сергей 
Троцкий доволен итогом матча: «Молод-
цы ребята, показали хорошую игру. У нас 
многое получалось: подача летела, был 
качественный приём, хорошо сыграл 
связующий. Сегодня не требовалось до-
полнительной мотивации от тренерско-
го штаба, команда настроилась должным 
образом».

Урок впрок?
«Кузбасс», как и год назад, финиширо-

вал в «регулярке» на шестом месте. Путёв-
ку в четвертьфинал кемеровчане оспорят 
с «Новой», которую в этом сезоне дважды 
переиграли – 3:0 (в гостях), 3:1 (дома).

В составе соперников выступают мно-
голетний капитан «Кузбасса» Михаил 

Щербаков, который по-прежнему один 
из лучших блокирующих суперлиги 
(67 «чехлов» – пятое место в «регуляр-
ке»), экс-кузбассовцы Максим Шпилёв, 
Виталий Папазов, Владимир Съёмщиков.

Формат серий в квалификационном ра-
унде плей-офф – два матча. Если команды 
обменяются равноценными победами, со-
стоится «золотой» сет до 15 очков.

В прошлом сезоне «Кузбасс» под ру-
ководством Алексея Бабешина уму-

дрился проиграть на этой стадии плей-
офф нижегородскому АСК (1:3, 2:3).

Спустя год кемеровчане нацелены-та-
ки подтвердить статус фаворита в сопер-
ничестве с 11-й командой «регулярки». В 
случае успеха коллектив Сергея Троцко-
го сойдётся в четвертьфинальной серии 
плей-офф до двух побед с «Белогорьем» 
(Белгород), который второй сезон бази-
руется в Туле.

ƾадим Антонов. 

Кеŵеровсųий ųлуб повторил проƁлоŬодний результат в mŬладųоŵ} 
турнире суперлиŬи

ТАБЛО

ʵемпионат ˫оссии. ˧ужчины. �ͽ��£�ͽ��
Суперлига. ˪редварительный этап
ʱтоговое положение команд после �ͽ туров: 1. «Зенит» (Казань) – 78 очков (разница пар-
тий 82 – 18). 2. «Локомотив» (Новосибирск) – 70 (79 – 33). 3. «Белогорье» (Белгород) – 68 (79 

– 36). 4. «Динамо» (Москва) –  68 (74 – 34). 5. «Зенит» (Санкт-Петербург) – 54 (69 – 47). �. �˦уз-
басс� �˦емерово� £ �� ��� £ ���. 7. «Факел»* (Новый Уренгой) – 42 (53 – 63). 8. «Шахтёр» (Со-
лигорск) – 46 (55 – 57). 9. «Енисей» (Красноярск) – 45 (57 – 57). 10. «Динамо-ЛО» (Ленинградская 
обл.) – 43 (54 – 59). 11. «Нова» (Новокуйбышевск) – 34 (44 – 68). 12. «Газпром-Югра» (Сургут) – 31 
(42-70). 13. «Урал» (Уфа) – 29 (49 – 71). 14. «Нефтяник» (Оренбург) – 28 (38 – 73). 15. АСК (Нижний 
Новгород) – 16 (28 – 77). 16. «Югра-Самотлор» (Нижневартовск) – 15 (26 – 80).

________
*«Факел» опережает «Шахтёр», «Енисей», «Динамо-ЛО» по дополнительному показателю: ко-
личеству побед.
�� марта. ˦валиˉикационный раунд плей�оˉˉ. «Газпром-Югра» – «Зенит» 
(Санкт-Петербург). �Нова� £ �˦узбасс�. «Динамо-ЛО» – «Факел». «Енисей» – «Шахтёр». 
Ответные встречи состоятся 24 марта.
В четвертьфинал плей-офф вышли «Зенит» (Казань), «Локомотив», «Белогорье», «Динамо».

В воскресенье, 17 марта, исполни-
лось 70 лет историческому событию 

в кузбасском спорте: кемеровский «Шах-
тер» впервые выиграл чемпионат РСФСР. 
Спустя год, в 1955-м, наша команда вновь 
стала лучшей в Российской Федерации 
и завоевала путёвку в высший дивизион 
чемпионата страны, где с сезона 1971/72 
года выступает под названием «Кузбасс».

Финальный турнир чемпионата РСФСР 
– 1954 состоялся 7–17 марта на кемеров-
ских стадионах «Шахтер» и «Химик». В 
один круг сыграли восемь коллектив.

В стартовом туре хозяева одолели 
«Авангард» из Нижнего Тагила – 2:1, в 
дальнейшем одержали ещё шесть по-
бед, переиграв курское «Динамо», – 5:2, 
«Красное знамя» из Обухово – 3:2, «Ди-
намо» (Иваново) – 3:0, «Динамо» (Чка-
лов, ныне Оренбург) – 11:0, «Авангард» 

(Комсомольск-на-Амуре) – 2:0 и «Дина-
мо» из Ульяновска – 3:2.

Газета «Кузбасс» 19 марта 1954 года 
опубликовала репортаж П. Шура о по-
следнем дне турнира: «К концу дня тыся-
чи любителей хоккея присутствовали на 
встрече, которая должна была решить, кто 
будет победителем первенства. Игра нача-
лась натиском динамовцев. Отразив пер-
вые атаки, кемеровские хоккеисты сами 
перешли в наступление и вскоре добились 
успеха. Константин Журавлев с углового 
забил мяч в ворота ульяновской команды.

Через несколько минут динамовцы 
сравняли счёт, но результат 1:1 продер-
жался недолго. К концу первой полови-
ны игры Иван Рябовалов забил ещё один 
мяч в ворота ульяновской команды. По-
сле перерыва динамовцы сравняли счёт. 
Спортивный поединок стал ещё более на-

пряжённым. Исход его решил третий гол, 
забитый Константином Журавлевым за 
три минуты до финального свистка».

Состав чемпионов РСФСР – 1954: Вик-
тор Шабловский (вратарь), Александр 
Журавлев (капитан команды), Констан-
тин Журавлев, Дмитрий Теплухин, Миха-
ил Плешкевич, Федор Зайцев, Михаил Са-
воськин, Алексей Сидоров, Пётр Павлов, 
Иван Рябовалов, Владимир Рябинский, 
Юрий Загорский, Владимир Канин, Гри-
горий Игнатов, Владимир Мартынов. Тре-
нер-представитель – Леонид Корнилов.

Сегодня кемеровские хоккеисты и бо-
лельщики с благодарностью вспоминают 
чемпионов РСФСР – 1954, 1955. Великая 
ноша первых по плечу и нынешнему поко-
лению игроков «Кузбасса», завоевавших в 
этом сезоне Кубок и Суперкубок России.

ƾадим Антонов.
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Раннƈƈ диаŬностиųа ȟ успеƁное леƀение

// бдительность

  Фото преǢоǯтавлено ǊиниǯтерǯтвоǪ 
зǢравоохранения ǈǱзǟаǯǯа.

18 марта в нашей области стартует се-
рия информационно-просветительских 
мероприятий по финансовой грамотно-
сти. Они будут проходить в течение меся-
ца во всех муниципальных образованиях 
региона. 

«За последние годы многие привыкли 
к онлайн-покупкам, активному развитию 
новых дистанционных платёжных серви-
сов и денежным переводам с применени-
ем электронных средств платежа. Мошен-
ники этим пользуются, растут количество 
пострадавших и размер ущерба. Мы соста-
вили социальный портрет людей, которые 
чаще всего становятся жертвами кибер-
преступников. Большая часть марафона 
будет направлена именно на эту целевую 
категорию людей, чтобы помочь им повы-
сить финансовую грамотность и снизить 
вероятность совершения новых престу-
плений», – отметил первый заместитель 
председателя правительства Кузбасса – 
министр финансов Игорь Малахов. 

Как показала практика, основной ин-
струмент злоумышленников для хище-
ния средств – использование приёмов 
и методов социальной инженерии, ког-
да человек под психологическим воз-
действием (страх за свою жизнь, жизнь 
родственников, сохранность имущества, 
социальный страх) добровольно перево-
дит деньги или раскрывает банковские 
сведения, которые позволят аферистам 
похитить у кузбассовцев накопления.  

В 2023 году около 80 % IT-прес-

туплений в отношении кузбассовцев со-
вершены с использованием социальной 
инженерии. 

Среди которых самые популярные:
– звонок злоумышленников от якобы 

специалистов службы безопасности бан-
ка, правоохранительных органов и Цен-
трального банка (44 %); 

– покупка (продажа) товаров и услуг 
в интернете, создание поддельных сай-
тов известных банков, а также магази-
нов, особенно брендов, ушедших из Рос-
сии (18 %); 

– поиск дополнительного заработ-
ка, инвестиции, покупка криптовалюты 
(11,6 %); 

– звонок или смс под названием «Род-
ственник в беде» (3 %); 

– знакомства в интернете, услуги ин-
тимного характера (1,2 %); 

– обещание выплаты компенсации или 
получения выигрыша либо приза (0,4 %). 

Социальный портрет жителей Кузбас-
са, пострадавших от IT-преступлений в 
2023 году, выглядит следующим образом: 

– пенсионерка старше 65 лет; 
– мужчина от 45 до 55 лет, работающий 

в коммерческой организации; 
– женщина от 45 до 55 лет, работающая 

в бюджетной сфере. 
К этим портретам жертв аферистов мы 

ещё вернемся в последующих публикациях.
«В нашем регионе, – рассказал заме-

ститель начальника управления уголов-

ного розыска ГУ МВД России по Кузбассу 
Максим Кондратьев, – с начала прошлого 
года зафиксировано три случая, когда по-
терпевшие от телефонных мошенников  
лишались даже квартир».

Так, 60-летнюю преподавательни-
цу музыкальной школы уговорили взять 
кредиты на 14 миллионов рублей под за-
лог четырёхкомнатной квартиры. Пен-
сионерки 1956 и 1946 годов рождения и 
вовсе продали квартиры, причём первая 
сделала это после уговоров по телефону, 
а вторую обработала после онлайн-зна-
комства уже вживую гражданка, пред-
ставившаяся агентом по недвижимости 
из другого региона.

Причём, по словам Максима Кондра-
тьева, последняя тоже была жертвой мо-
шенников, поскольку верила, что по-
могает пенсионерке спасти жильё. Это 
подтвердила проверка на полиграфе. «В 
целом, – подчёркивает высокопоставлен-
ный полицейский, – все подобного рода 
аферы готовятся тщательно, участники 
цепочки зачастую не знают друг друга. Бо-
лее того, большинство криминальных об-
звонов совершается из-за рубежа, и найти 
адресата, кому ушли деньги кузбассовцев, 
не представляется возможным».

Поэтому цель марафона – уберечь эти 
категории людей от совершения необду-
манных действий. Чем чаще люди стал-
киваются с информацией по финансо-
вой грамотности, тем выше шанс, что они 
вспомнят о принципах безопасного пове-

дения и дадут отпор мошенникам. 
Важная деталь: для трудоспособного 

населения мероприятия марафона будут 
проходить без отрыва от рабочего места, 
на площадке работодателя с участием 
экспертов-профессионалов. Для этого 
уже сформирован пул волонтёров финан-
сового просвещения – почти 90 человек 
по всему Кузбассу. Будут обсуждаться ре-
альные случаи, обыгрываться ситуации, 
даваться практические советы.

Кроме того, в регионе запущена рабо-
та по формированию детских школьных 
отрядов, которые под руководством педа-
гога, преподающего в школе финансовую 
грамотность, будут проводить на базе би-
блиотек встречи «за чашкой чая» с пенси-
онерами и социально уязвимыми катего-
риями людей. 

Обо всех мероприятиях, проводимых 
в муниципалитетах в рамках марафона, 
можно узнать в календаре мероприятий на 
цифровой платформе рцфгк42.рф, а также 
в соцсетях Регионального центра финансо-
вой грамотности. О другой работе, прово-
димой в Кузбассе для повышения культуры 
обращения с деньгами, можно узнать в пу-
бликации нашей газеты от 28 марта. 

ǀмитриǥ Ǐваров.

Ŝбереƀь деньŬи от аферистов
ŋ Кузбассе наƀал работу ŵарафон по профилаųтиųе финансовоŬо ųиберŵоƁенниƀества

В ˦узбассе стартовала акция �ʭелая 
ромашка�. ˥жегодная акция приуро-
чена ко Всемирному дню борьбы про-
тив туберкулёза. ˩пасное заболевание 
можно довольно точно диагностиро-
вать при помоˍи ˉлюорограˉии. 
В рамках дней открытых дверей куз-
бассовцы смогут пройти эту процедуру 
бесплатно и без направления врача. 
С �� по �� марта жители могут 
обратиться в поликлиники области. 
˪ри себе достаточно иметь 
только паспорт.

Ежегодно для повышения информированности насе-
ления о болезни к 24 марта в Кузбассе разрабатывается 
комплекс мероприятий – статьи в газетах, выступления 
специалистов в СМИ, распространение листовок, разме-
щение информации о туберкулёзе в социальных сетях, 
на светодиодных видеоэкранах города, проводятся бе-
седы и, что особенно важно, лекции на тему «Что каж-
дый должен знать о туберкулёзе» в учебных заведениях.

«Туберкулёз в подростковом возрасте был и остаётся 
проблемой. Этот сложный период развития организма в 
силу физиологических особенностей, связанных с гор-
мональной перестройкой в организме, рассматривается 
в качестве группы риска», – поясняет главный областной 
детский специалист по фтизиатрии Мария Галыгина.

Основным источником туберкулёзной инфекции яв-
ляется взрослый человек, больной открытой формой ту-
беркулёза. Заразиться, как правило, можно при тесном 
общении с больным, преимущественно через воздух, а 
также возможно заражение при поцелуе, через посуду, 
полотенце, постельное бельё и другие вещи, на которые 
попала мокрота, содержащая большое количество мико-

бактерий. Как правило, заболевание локализуется в лёг-
ких, однако в процесс могут вовлекаться другие органы.

«Туберкулёз у подростков протекает своеобразно и 
имеет особенности. Для этой категории характерно ма-
лосимптомное начало заболевания. В то же время при 
маловыраженных клинических проявлениях наблю-
даются в значительном проценте случаев распад лё-
гочной ткани, бактериовыделение, выраженная чув-
ствительность к пробе с аллергеном туберкулёзным 
рекомбинантным (диаскинтест). Выявление туберкулё-
за в начальной стадии и своевременно начатое лечение 
предупреждают появление новых очагов туберкулёзной 
инфекции и способствуют благоприятному исходу», – 
уверяет специалист.

Именно для этого и существуют медицинские осмо-
тры. Они помогают находить больных на ранних стади-
ях болезни. Осмотры проводятся в массовом, групповом 
(по эпидемиологическим показаниям) и индивидуаль-
ном порядке в учреждениях первичной медико-санитар-
ной помощи по месту жительства или учёбы. 

Индивидуально можно сдавать анализы и в платных 

лабораториях. Существует множество методов такой ди-
агностики: микроскопия мазка, классический культу-
ральный метод, ИФА, T-SPOT. В последние годы для ди-
агностики используют полимеразную цепную реакцию 
(ПЦР). Высокочувствительный тест обнаруживает в ис-
следуемом материале даже фрагменты ДНК. ПЦР по-
зволяет дифференцировать ограниченные и диссемини-
рованные формы туберкулёза. Особенно исследование 
актуально для детей и при отрицательных результатах 
микробиологических исследований.  

«Для диагностики туберкулёза среди подростков ис-
пользуется две методики массового обследования: про-
ба с аллергеном туберкулёзным рекомбинантным (диа-
скинтест) и флюорография органов грудной клетки. Для 
раннего выявления заболевания у подростков должно 
быть уделено особое внимание иммунодиагностике и 
флюорографическому обследованию в этой возрастной 
группе», – поясняет Мария Галыгина.

Выявление малых форм туберкулёза даёт возмож-
ность излечить их без остаточных изменений или с не-
значительными остаточными изменениями, что приво-
дит к возможности выбора любой профессии. 

ГДЕ ПРОЙТИ ФЛЮОРОГРАФИЮ

Кемерово: поликлиника № 5 (просп. Ленина, 107), го-
родская клиническая больница № 11 (ул. Новогодняя, 
1), поликлиника № 10 (ул. Красноармейская, 115), поли-
клиника № 1 (просп. Ленинградский, 49) и поликлиника 
№ 4 (ул. Тухачевского, 29).

Новокузнецк: Новокузнецкий клинический противо-
туберкулезный диспансер (просп. Николая Ермакова, 9).

Прокопьевск: Прокопьевский противотуберкулез-
ный диспансер (ул. Серова, 6).

Белово: санаторий-профилакторий «Инской», флю-
орографический кабинет (ул. Парковая, 2а), Беловский 
противотуберкулезный диспансер (ул. Колмогоровская, 
16, пгт Грамотеино).

Светлана ƽǯлаева.

ǈǱзǟаǯǯǨий 
региональный 
центр ǲинанǯовой 
граǪотноǯти.
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Цветы дороже золота

  Фото Савелия Баширова. 

На электронную почту нашей редакции пришло пись-
мо от кемеровчанки Елены Фёдоровой. Женщина 
попросила совета эксперта вот по какому вопросу: 

«Купили новый участок. На нём много лиственниц. Осенью 
образуется толстое покрывало из иголок. Как известно, это 
закисляет почву, поэтому растут плодовые культуры плохо. 
Только уберём иголки, снова полным-полно. Можно ли как-
то из данных обстоятельств получить пользу или вырубка 
деревьев неминуема?»

Прокомментировать ситуацию журналист газеты «Куз-
басс» попросил Валерия Михайлова, замдиректора ГУДО 
«Центр «Юннат»: «Если использовать участок для выращи-
вания овощных культур, то, увы, вырубка неизбежна, а так-
же известкование для снижения кислотности почвы и вне-
сение высоких доз органических удобрений для улучшения 
структуры почвы. При этом следует учесть, что одномо-
ментное внесение органических удобрений и известкова-
ние недопустимо. Но можно оставить всё, как есть, и полу-
чать удовольствие от жизни в хвойном лесу. Ну а морковки 
и на рынке полно».

Юргинка Татьяна Вепренце-
ва – огородница со стажем. Пер-
вый участок в её распоряжении 
появился сразу же после заму-
жества, а было это в 1984 году. 
Кстати, Татьяна – уроженка Но-
восибирской области. В Юргу 
переехала только лишь в 2011 
году. Хозяйка в любительское 
садоводство втянулась, со вре-
менем стала мамой троих ребя-
тишек, и участок начал воспри-
ниматься не просто местом, где 
можно скрыться от урбанисти-
ческих пейзажей, а возможно-
стью вырастить натуральные 
овощные, фруктовые, зеленные 
культуры. Ну а для души – соз-
дать прекрасный цветник.

В разные годы на площад-
ке были и разные подопечные: 
груши, виноград, яблочки на-
ливные, всего и не перечесть. 
Кстати, трудилась Татьяна Вла-
димировна медсестрой детского 
отделения новорождённых, по-
том испытала силы в предпри-
нимательском деле, сейчас на 
пенсии, поэтому всё своё время 
посвящает именно саду-огороду.

Серьёзно увлеклась цветоч-
ными культурами. Настолько 
погрузилась в этот заниматель-
ный процесс, что даже зимой 
не смогла расстаться с зелёным 
хобби. Так на участке появилась 
отапливаемая теплица. «Сей-
час вместе с супругом живём на 
даче, – говорит с улыбкой собе-
седница. – Понятно, что такое 
хозяйство требует постоянного 
внимания. В трескучие морозы, 
печку топим по три раза. Забот 
много, но цветы – моя большая 
любовь, надеюсь, что взаимная».

На острове посреди снегов 
живут петунии, алиссум, геор-
гины, виолы и множество дру-

гих прекрасных созданий. Но 
самые обожаемые всё-таки пе-
тунии, ампельные и каскадные. 
Первые хороши своим роскош-
ным видом, вторые – необыч-
ной окраской. «Я использую 
только профессиональные се-
мена. Грунт в теплице тоже по-
купной. Причём перед тем, как 
пустить землю в ход, хороше-
нечко её промораживаю: зимой 
мешки оставляю на улице. Ког-
да наступает пора, берусь над 
ними колдовать», – уточнила 
Татьяна. В землицу цветовод 
обязательно добавляет верми-
кулит и перлит (нужен он, что-
бы грунт был рыхлым).

К слову, Татьяна Владимиров-
на открыта для общения и кон-
сультаций на площадках своих 
соцсетей. Всегда выслушает и с 
радостью подскажет, как посту-
пить в той или иной цветочной 
ситуации. «Часто меня спраши-
вают: «В чём секрет успешного 

выращивания цветочных куль-
тур?» Я отвечаю: «В правильных 
подкормках». Это не домашняя 
рецептура, а именно препараты, 
приобретаемые в специализиро-
ванных магазинах. Цветы, как 
и люди, любят покушать. Мы 
же для себя стараемся выбирать 
качественные продукты, так 
нужно делать и для цветов. Чем 
выше качество угощения, тем 
лучше здоровье. И никакой са-
модеятельности. Это касается и 
подкормок, и средств борьбы, и 
профилактики с болезнями. Ко-
нечно, цены на «микстуры» сей-
час высокие, и цветы получают-
ся практически золотыми, но 
траты неизбежны, если хотим 
наслаждаться обильным цвете-
нием сильных растений», – по-
делилась личным опытом юр-
гинка.

Между тем цветочные куль-
туры в открытый грунт Татьяна 
Владимировна высаживает по-
сле майских заморозков. «Ко-
нечно, таких цветов, как у меня, 
дома не возделать. Рассада пло-
хо себя чувствует там, где сухо и 
мало света. А в квартирах имен-
но так», – уточняет визави.

Примечательно, что фир-
менные цветочки от хозяюшки 
выращивают во многих терри-
ториях нашего региона. Отзы-
вы только положительные. «Я 
счастлива, что могу подарить 
радость другим», – добавила Та-
тьяна Вепренцева.

В данный момент на её 
островке кругом зеленым-зеле-
но. Растения ждут своего завет-
ного часа, чтобы отправиться в 
большое путешествие. Ну а Та-
тьяна планирует в скором вре-
мени обзавестись ещё одной те-
плицей, с водным обогревом.

// Спрашивали? Отвечаем

Рубить 
или не рубить?

Новокузнечанин Сергей Титов попросил рассказать 
«продвинутых огородников» о том, как они выра-
щивают второй хлеб. Этот вопрос мы переадресова-

ли Константину Ильину. Кемеровчанин из года в год воз-
делывает на участке многочисленные сорта этой культуры. 
«Традиционно перед посадкой обрабатываю картошку спе-
циальным водорастворимым препаратом, который гаран-
тирует защиту от колорадского жука. В прошлом году ре-
шил попробовать препарат в гранулах: засыпал в каждую 
лунку по чайной ложке. И скажу вам прямо: это ужасная во-
локита, необъятное море потраченного времени, поэтому 
больше экспериментировать не буду. Кроме того, в процес-
се посадки в каждую лунку мужчина добавляет древесную 
золу. Вообще, мы с супругой не выбрасываем никакую орга-
нику: съели бананы, закинули кожуру от них в огород, по-
щёлкали семечек, отправили скорлупки на делянки. Карто-
фельная ботва тоже остаётся на месте. Весной всё это добро 
перекапываю культиватором, и земля наполняется силой. 
Что же касается агротехники, то предпочитаю проверенные 
годами алгоритмы. Как только взошла картошка, я тут же 
пробегаю с бороной, чтобы травы много не было. Ну а по-
том пропалываем и окучиваем». 

Добавим: на приусадебном участки Ильиных каждый се-
зон растёт картофель следующих сортов: «кемеровчанин», 
«танай», «инара», «ред скарлет», «краса мещеры», «фаво-
рит», «вымпел», «гала», «латона», «королева анна», «адрет-
та». Пробуют и новинки.

Материалы полосы подготовила 
Алена Смирнова.

Картофельный 
вопрос

  Фото из личного архива Татьяны Вепренцевой.

В деревне Сарзас Юргинского муниципального округа цветы растут 
круглогодично, даже в лютые морозы. Не верите? А это отнюдь не вы-
мысел. Секрет прост: чтобы зелёные подопечные и в сибирской дере-
веньке чувствовали себя как на тропическом острове, важно хороше-
нечко протапливать печку.






